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. Las perslfecfiyas -Bute ,eJ pr!!CeSó ele . 94· "Do SOR m·uy optimidas":eJ obispo surei.o 

Los. pe~ víCtimas de la obsesi6n 
presidencialporlamodemidad: Lona 
. El Doctor .Ay.ala en ·ouerétaro 

Graves denuncias 
, contra el Movimiento 

Triple A; fomenta 
el fanatismo 

+ Promueve desintegración familiar, adulterios 
y desprecio a la mujer, denuncia una ex inte
grante del Grupo que comanda el salvadoreño 
Leonel Ayala + También participan jóvenes y 

· niños + Señala la existencia de seguidores que 
afirman que el "Gran Vértice Universal, tiene 
apariciolll!s milagrosas en el Parque Querétaro 
2000 y que su imagen -lo mismo que la de José 
Luis Aguilera, vértice local-, se ha aparecido en 
las pantallas de televisión + De lo que menos se 
habla en el movimiento es de tratamientos 
antialcohólicos, acusa 

Sin preámbulos, la mujer de lentes oscuros, afirma 
tajante: . 

-En Querétaro, lo único que ha provocado el obsesivo 
fanatismo en los grupos de Alcohólicos Anónimos de 
la línea del Doctor Ayo/o (AAA) ha sido una exagerada 
desintegración familiar, el incremento en divorcios por 
adulterio y en consecuencia un terrible desprecio ha-

. cia la mujer. 
"No entiendo como pude involucrarme con este tipo 

de gente obsesivamente fanática del -movimiento del 
doctor Ayala, que respaldada por el lema de libre 
albedrío, hacen y deshacen a su antojo, solapan adul
terios y encubren hasta robos", añade con voz contun
dente. 

Activa participante durante varios años en el movi-. 
miento que liderea el salvadoreño Leonel Ayala -
mejor conocido simplemente como doctor Ayo/o-, la 
mujer que pide se mantenga su anonimato y que unas 
horas antes acompañara a la reportera a una reunión 
realizada durante la Semana Santa en el salón Club de 
Leones, en la que participaron unas mil 500 personas, 
defme a esa organización como "obsesiV'amente faná
tica". 

El doctor Ayala es proclamado con behemencia, por 
mexicanos y extranjeros como "el gran maestro", y a 
él acuden a pedir consejo. La organización -de la que 
nuestra informante se separó hace dos años pero que 
mantiene contacto cercano con algunos de sus miem-

. bros- es definida como "fanática de este hombre al que 
llaman Gran Vértice Universal, y de quien sus seguido
res aseguran ha tenido "apariciones núlagrQsas" en el 
parque Queretaro 2000 a partir de -su visita que reali
zara el año pasado". 

Inclusive -dice-, algunos miembros del grupo tam
bién conocido CQmO Triple A afirman que el doctor 
Ayala se les ha aparecido en la pantalla de su televisor. 
Y no aólo eso, han dicho que también a José ~uis 
Aguilera lo han visto aparecerse en el Querétaro 2000, 
con una áurea resplandeciente en la cabeza. · 

Nerviosa, temerosa de alguna represalia, confiesa la 
mujer: . 

"Yo entré al grupo hace varios años porque mi espo-.. 
so era alcohólico, sin embargo con _el paso del tiempo 
me dí cuenta de que eso era puro cuento. Al principio,: ,., . _ ... 

+ Carlos Sali1UIS de Gortari '"'enchufó" a México -al 
. neoliberalismo y el tributo lo están pagando las mayo
rías necesitadas + El Pronaso~ ninguna solución, afuma 
el preltulo identificado con la Teología de la Liberación 
y defenfior de los derechos humanos + Los indígenas y 
campesinos, "a media máquina" en el comer+ "Se está 
desbaratando la estructura indígena", señala +Informa 
que la Secretaría de Gobernación ofreci6 la pronta 
liberación de 3 mü indígenas enclircelados + En el plano 
internacional, México está todavía a lo que diga el amo 
+ La palabra avalada por el testimonio de vida, base para 
la nueva sociedad 

Lejos del olvido, en el cielo de la mitología, 
Pedro Infante pasó el cumpleaños 36 de su 
partida -en avion, elaro, por los aires del sur 
mexicano- al panteón de las almas perennes. 
Pq6 61 Toi'O,JIUIIJ M6nc1Jaet~, Ti¡pc, el Gavilán 
Polkro, el lt4jo de Maria Moraks .•. se quedan 
todos ellos eon nosotros en la cinta .. ah1 están 
tan s-olo para neonlamos que Pedro Infante 
no ha muerto ••• 

Asunto total de initivamente concluído .AmbuJau. •~· •. 
Solución en e PRD: · - :~ 

e_ntre el deWO.i_o y la congreso unitario antes t.t 

del30 de J··unio resistenciaorganUada 
+ Eldomingoll, másde40 ü,:spectordmunicipoles 

El Comité Nacional de Garantías y Vigilancia del Partido de la cargaron con todo en el Andodor Libertad + De 
Revolución Democrática (PRD), instancia encargada ·de resol-_ inmediato reiniciaron las movilizaciones+ Con el 
ver el conflicto que ha mantenido la división en ese partido en desolojo,elgobiernoharotoconsupropioesquemo 
Queretaro, declaró "insubsistentes" los congresos estatales que de negociaciones, afirmo el dirigente de lo Unión 
los dos grupos en pugna realizaron en noviembre pasado, anuló FelipeCarrillqPuerto+EntontonohayoolternotiWlS 
las direcciones emanadas de tales congresos, y dictaminó el reales de reubicación, 110 dejaremos nuestros lugo
nombramiento de una comisión nacional exprofeso para orga- res, advierte+ Los artesanos reocuporon el andador 
nizar un Congreso Estatal unitario, mismo que tendrá que rea- Libertad +Los medios de comunicación "nos están 
l~rse antes del último día de junio próximo. tirando mucho venino", reclamo un vendedor de 

Mientras tanto, la comisión nacional supervisará la fonilación perfumes+ ¿De dómk vamos 0 sacar 6 millones por 
de una dirección estatal provisional, que quedará constituída por un/ugorporoconvertirnosen "estoblecidos"?,pre• . 
un miembro de cada uno de los diez municipios del estado en que gunto y desmiente que en lo calle se gane más que en 
el PRD tiene presencia -y que puede ser el presidente de cada unofábrica+AseguroelpresidentedeloAsociación 
cómité municipal-, con la excepción de la ~pital, que serán dos tkComerciontesEstoblecidrut:klCentroHistórico, 
personas, una por cada una de las "expresiones políticas" hasta MorÚlno Millares, que e/15 % tk negocios se en
ahora en litigio. Así, pierden vigenCia las Clirecciones paralelas cuentron en "situación crítico" por el ambulontoje + 
que encabezaron, por un lado Salvador Canchola Pérez, y por ¿Es preciso lleg.ar 0 lo repr_esiótt?; cuestiolltl José 
el otro Pablo González-Loyola Pérez" Cándida Acosta y Serafín Luis ~lvarez:ll:üliJlgo · . . · . · _ . 

. Pp.wglpeSrjerg!l . 
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Comunidad 
¿Qué es ··la VERDAD? 

Cuando estoy contento, estqy contento, 
cuando estoy enojado, estqy enoiado. 

cuando llueve, llueve. 
Lo que es, es lo que es, 

He ahi la VERDAD. 

EduardoMendozaZaragoza 

Viernes 16 de abrll. 
Ayer estuve terriblemente mal. Ahora estoy 

convalenciente. Vómitos, diarrea, dolor abdomi
nal, inquietud, temor a morir ... , fueron síntomas 
que estuvieron a la orden del día. 

Hoy vinieron Julio Figueroa y César Cano a ver
me. Por encontrarme en ocasión indispuesta no 
pude recibirlos. Lamento no haberlo hecho. Les 
confieso que me dió mucho gust~ que se hayan 
ocupado de venir a. verme. Aunque no los ví sentí 
palpable su presencia. Muchas gracias amigos. 
Gracias, Julio, por tus poemas. ¡Enhorabuena! 

¿Qué es la verdad? 
Para mí y para algunos, en el contexto anterior, 

que ayer estuve terriblemente mal y que hoy tuve 
gratos visitantes. 

Opina sobre el diferendo Flores 
Espíritu-González Loyola 

Estimado Efraín Mefi(}Qza: muCho te agradecería que publicaras 
la presente en la sección que corresponde del semanario. 

Después de las elecciones de agosto de 1991, tomé la decisión 
definitiva de retirarme de la actividad polftica, tras amargas 
experiencias que me hicieron comprender que esa no es mi 
vocación, ni mi destino. Francamente, te manifiesto que no 
busco ni pretendo ser diputado, senador, gobernador, tampoco 
presidente. La polftica sólo tiene para mf un interés intelectual. 

Bajo estas condiciones, y sin pretender involucrarme en la 
problemática interna del PRD, sólo por un deber moral, hago 
estos señalamientos sobre una cuestión que me toca de cerca. 
. Recientemente aparecieron unas declaraciones del diputado 

. ~q_cal perredista Francisco Flores Espíritu, las cual ea me produ
. ceh iñdignación (Noticias, 6 de abril). Se refieren a los reclamos 
que un grupo de militantes del mismo partido le hacen para que 
solicit<: licencia de su cargo y pueda arribar a él su suplente Pablo 
GonzAlez-Loyola Pérez. tal como se acordó en la segunda fase 
de la Convenci!'>n Estatal Electoral del PRD, registrada el 
domingo 7, de abril de 1991. -

Un poco de historia al respecto: 
E{l el citado evento se integraron la lista de los candidatos a 

diputados plurinomiilales (propietario y suplente), al igual que 
se eligieron algunos candidatos. a diputados uninominales, 
candidato a diputado federal por el primer distrito con sede en 
esta ciudad, al senado y a la gubernatura. 

Para estructurar la planilla de diputados a candidatos 
plurinominales se reunió primero el Consejo Polftico Estatal, de 
ahí salió la lista, que fue sometida a consideración de la 
Convención. 

Existía, entre un buen número de gente, el consenso de 
postular a Pablo González-Loyola Pérez como candidato a 
diputado plurinominal en la primera posición. 

El Consejo Polftico termina de sesionar, da a conocer los 
nombres de los candidatos y una propuesta: en caso de llegar, 
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Editorial 
Ambulantaje: el desafio mutuo y 
los costos ·del uso de la fuerza 
A poco más de tres años de que el comercio ambulante eobró 
fuerza como un fenómeno de alta potencialidad política, las 
autoridades y la dirigencia de las cámaras locales del ramo no 
cejan en su propósito de limpiar el centro. Tras el vigor que como 
movimiento independiente ha tomado, al mando de dirigentes de 
organizaciones no identificadas con el corporativismo oficial, las 

·partes en conflicto parecen haber llegado al momento del desafío 
mutuo. De un lado la amenaza de la represión y del otro el 
ofrecimiento de resistencia. 

El ambulantaje -que no es un fenómeno privativo de nuestra 
capital- tiene aristas poco analizadas o revisadas de manera muy 
pobre o, de plano, vistas a la luz de turbios intereses. Aquí en 
mucho se le ha reducido al aspecto de su control y supuestos 
manipuleos. Sin tomar en cuenta la caída de la planta productiva 
nacional no lo entenderíamos. Hay que tener en cuenta también 
que uno de los principales soportes, si no es que el principal, de 
esta actividad calléjera, es el creciente y generalizaqo deterioro 
de la economía de los mexicanos. • ' 

Los ambulantes han acercado -a bajo costo, aunque con calidad 
ptenor- muchos productos que en el supermercado cualquiera de 

'·nosotros no podría adquirir. Así que buena parte de la solución al 
ambulantaje no está en quienes lo ejercen, sino en quienes lo 
sostienen como consumidores. ¿En verdad hay interés por 
resolver su situación? No se podría si no es atendiendo al conjunto 
de la situación, incluyendo, claro, los bolsjllos de los comprado
res. De otro modo seguirá el estira-afloja que estamos viendo, en 
el cual por cierto, de una vez por todas debe ser alejada la · 
tentación del uso de_ la fuerza. Puede resultar costoso. 

Ef Corn~o semanal · _ 

los diputados propietarios permanecerían en su ·gestión un año 
y medio, .para ser relevados por sus suplentes. Me gustó la idea. 
Les comuniqué a los compañeros-simpatizantes de la candida
tura de GonzAlez-Loyola que no era necesario modificar el orden 
de la lista. Pensé que se debía otorgar un-reconocimiento a la 
trayectoria de Flores Espíritu. Nunca me imaginé que al cabo 
del tiempo, Flores Espíritu tratara de violar ese acilerdo. De 
haberlo sabido, hubiésemos podido modificar la planilla. 

Como "argumento" -para no respetar el acuerdo- se dice, lo 
cual no sólo me produce indigriación sino también tristeza, que 
sólo fue de "palabra". Palabra que fue recogida en este mismo 
periódico (ver El Nuevo Amanecer 41, p. 4). 

Se manifiesta, además -<:cilio idea para fortalecer la negativa 
a cumplir lo pactado-, que en caso de pedir licencia, la legislatura 
podría no llamar al diputado suplente, corriéndose el riesgo de 
poder tal posición. Jurídicamente es factible. Políticamente no . 
Tengo la· plena seguridad que una de las principales caracterís
ticas de quien encabeza ese cuerpo colegiado es su sensibilidád 
política; sabe que aunque quiera no puede dejar fuera a una 
fuerza polftica y social importante, más aún estando en la 
antesala de un proceso electoral trascendente. 

Los grupos en pugna podrían, en última instancia, recurrir al 
plebiscito, nombrando para tal fin a los miembros del Comité de 
Garantías y Vigilancia Estatal como ente encargado de dirigir la 
consulta interna y sus mecanismos. 

Para llegar a la solución del conflicto se requiere su voluntad. 
De nada sirven; a este respecto la guerra periodística que se 
viene librando. 

Diputado Francisco Flores Espíritu, pemútame darle un con
sejo: No es bueno apostar lo más por lo menos. En vez de ganar· 
-si continúa sin arreglo el problema mencionado y usted termina 
el período- habrá perdido lo único que el político no puede perder: 
la credibilidad. 

La política es por esencia pasional, pero no impide la prudencia. 
Pablo es ante todo su compañero de partido; mantiene una base 
social importante para el PRD, no la desaproveche. 

La crítica, si es bien intencionada, entre los miembros de un 
mismo partido político-tiene sus lfmites, límites que al parecer 
usted no advierte al formular un cuestionamiento bastante 
severo ~ría vil- en el sentido de que Pablo manipula a los 
comerciantes ambulantes con ofrecimientos de licencias de 
trabajo. 

Conozco a ese muchacho y, sin idealizarlo, sé que lo que usted 
ha dicho es una flagrante mentira. Muchos defectos puede tener 
Pablo, como sin duda todos teneml-3, pero uno de ellos no es ése 
precisamente. · 

Lo que usted hizo sólo logra darle elementos a las personas 
que pretenden una salida autoritaria al problema del comercio 
ambulante, lo cual sólo conseguiría agravarlo más. 

Lo lamento en verdad y espero recapacite. 

Atentamente 

José Javier Ledesma 

Posdata: En El Nuevo Amanecer 151, pág. 6, viene un comuni
cado de prensa, que a nombre del Movimiento de Cristianos 

,Comprometidos en las Luchas Populares en Querétaro, hace don 
Chava Cancbola Pérez. Se pronuncia, en la última parte del 
mismo, por la ética política. & lo cual coincido, entendiendo por 
ello la necesidad que la política tenga un soporte ético que 
permita resolver las diferencias de manera civilizada, amén de 
que los polfticos tengan un comportamiento honesto. El proble
ma, don Chava, es que sufre una contradicción. Según la 
información que tengo, el Movimiento al cual pertenece, es 
amplio y plural, y como tal no está afiliado a ningún partido. 
Existen miembros de diversas organizaciones y otros que no. 
pertenecen a ninguna. ¿Entonces cómo es posible que personas 
que tienen otra filiación partidista, o incluso que discrepan con 
el PRD acepten tomar partido en un asunto, que estrictamente 
hablando les es ajeno? 

Esto es una cuestión de ética política. No la olvide. . 
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Declara una de las agredidas En el andador Ubertad 

Unidad con el FIOS. anuncia el líder de la UCFCP manda contra de ellos por la agresión que 
sufrió, aparte de dos de mis compañeras, 
la señora Agustina Hemández". Con el desalojo, rompió el gobierno con su propio 

esquema de negociaciones: Pablo González-Loyola 
Viernes 16. 

Unos días después del desalojo masivo 
de comerciantes ~mbulante~ '/ artesanos 
del OOJttro de la ctudad, el dmgente dé la 
Unión Felipe Carrillo Puerto, Pablo 
González-Loyola Pérez, afirma: "Las 
medidas que tomaron las autoridades del 
gobierno el domingo pasado, rompen con 
el esquema de negociaciones que ellos 
mismos propusieron". Y reafirma: "Ellos 

Parte del grupo de iDspe~tores apostados en 
el jardín de Santa Clara 

El Correo setnanal 

mismos han roto sus convenios estableci
dos para darle salida al fenómeno so
cial". 

Rodeado de algunos de los 30 artesanos 
que el día de hoy han sido reinstalados en 
el andador Libertad, González-Loyola 
Pérez menciona que el Programa de Me
joramiento del Comercio Popular, esti
pula que "en tanto no haya alternativas 
reales de reubicación, no se desalojaría a 
los comerciantes ambulantes, sin embar
go lo hicieron, están dejando de cumplir 
lo que ellos mismos hicieron". 

Informa que el lunes 12 se reunieron 
con el titular de la dirección estatal de 
Desarrolfo Político, quien en la medida no 
habría "marcha atrás, que era para ~
ner orden, sin embargo el martes dectdi
mos reinstalamos, había rumores que iba 
a venir Seguridad Pública para desalojar
nos pero no paso nada, ese mismo día en 
la noche platicamos otra vez con Gutierrez 
Ledezma y ya con su actitud diferente 
quedamos en que tomaríamos una tregua 
de dos días que se cumple precisamente 
hoy, por eso nos volvimos a instalar". 

Duranté las pláticas con los funciona
rios del gobierno estatal, explica González 
Loyola Pérez, nos .ofrecieron tres alter
nativas .para dar espacios a los artesanos; 
nos ofrecieron tres casas céntricas, una 
ubicada eb el andador 5 de mayo, otra en 

el andador Libertad y la otra en 16 de 
Septiembre, pero en tanto no se concre
ten, nuestras gentes seguirán trabajando 
en el mismo lu~ar''. 

Empero, el dingente de la Unión Felipe 
Carrillo Puerto, que también aglutina a 
los artesanos reinstalados, precisa que 
"hasta hoy las negociaciones con el go
bierno" han mejorado un poco, el director 
de Desarrollo Político, Martín Gutierrez 
Ledezma, nos ofreció que los artesanos 
que tienen más tiempo aquí, se. 
reinstalarían y otros comerciantes aJllbu
lantes de otras zonas del centro de la 
ciudad también se han reinstalado. Y aquí 
nos vamos a quedar''.· 

-¿A la fuerza? 
- No, a fuerzas no, voluntariamente. 
"A la fuerza fue como nos 'quitaron de 

aquf', exclama una joven vendedora de 
artesanías que presencia la entrevista. 
Añade: -

"Desde las nueve de la mañana del 
domingo, un día después de que 11os tra
jeron un oficio notificándonos que el once 
de abril no debería haber ningun comer
ciante en el centro de la ciudad, llegaron 
como 50 inspectores aquí al andador. 
Como nosotros nos encontrabamos ha
ciendo una manifestación con pancartas 
y mantas, se enojaron y llegaron pateando 
lo que teníamos, inclusive hay una de-

Una mañana con el vendedor de perfumes 

De acuerdo con informes de los artesa
nos desalojados, empleados de José Luis 
Carboney, funcionario del Ayuntamien
to de Querétaro, informaron -después de 
las 10 de la noche del sábado 10- que 
tendrían que abandonar sus áreas de tra
bajo, y_ pasadas las 4 de la tarde del domin
go 11, violaron cerraduras y cargaron 

. con mercancía y estructuras metálicas. 
El día 12, en plan de protesta, ocuparon 
sus espacios pero con carteles de denun
cia. Ante ello, decenas de inspectores, 
"con palabras de alto poder y 
prepontencia" señalaron que con su 
manifestación obstruían la vía pública y 
con violencia levantaron los utensilios y 
los hules y mantas de los artesanos. Dos 
personas resultaron lesionadas en el 
jaloneo. "Quiroz y Pare-les, fuera por 
prepotentes", rezaban algunas pancartas 
tendidas sobre el adoquín en la rinconada 
de San Francisco durante la tarde del 
martes, cuando decenas de comercian-
tes se presentaron ante la Procuraduría 
General de Justicia del estado para exi
gir, por la vía judicial, castigo a los agre
sores. 

Ahora -retoma para concluir González 
Loyola Pérez-, lo que vamos a hacer es 
unidad con el Frente Independiente de 
Organizaciones Sociales, para defender 
nuestras áreas de trabajo. Probablemen
te firmemos un documento de alianza 
entre el FIOS y la Unión Felipe Carrillo 
Puerto para tomar las medidas que se 
requiera e-n esto". -

No enviarán a sus hijos 
a la escuela hasta 

que destituyan a dos 
profesores eil Tolimán 

''¡Nos están tirando mucho . ''' veneno .... 

Señor director: Le solicitamos la publicación de 
la siguiente carta, enviada el pasado 31 de 
marzo, dirigida al: 
Lic. Arturo Proal de la Isla, 
Secretario de Educación del 

_ Gobierno del Estado de Querétaro, 
Presente. 

Los suscritos, miembros del Comité de Padres' 
de Familia de la Escuela "Constancia" de la 
comunidad de Casa Blanca, Higueras, munici
pio de Tolimán, acudimos a usted para hacer de 
su conocimiento una serie de irregularidades en 
la escuela primaria donde estudian nuestros 
hijos y de los cuales-anexamos a ésta testimo
nios por escrito. · 

Rogamos a ust~ dé Jina splución, pues teme
mos por la integridad de nuestros hijos y le 
comunicamos nuestra decisión de no enviarlos 
a la escuela miei1tras los profesores Jorge 
Carbajal y Gloria Landaverde continúen con las 
conductas que hemos .descrito con anteriori-
dad. · 

Donato de Santiago, Tomás de 
Santiago, lgna~io Martinez, Pedro de 

León Sánchez. 
P.D.- También nós -solidarizamos con los pa
dres de familia de El Fuenteño, Ahilitos y Los 
Trigos, que se quejan de maltrato a sus hijos 
por parte de los profesores Antonio Vigil Soria, 
Ma. Concepción Meléndez y Juliana Reséndiz, 
según se ha reseñado en El Nuevo Amanecer 
(151, p. 14). -

En el tianguis de la Alameda Hidalgo, el 
vendedor de perfumes dice sin rodeos: 

- El gobierno se está portando muy 
tajante con nosotros. Quieren mandar
nos a un cuartel que están construyendo 
atrás de la central camionera. En esa 
cosa que parece cárcel, porque todo 
está encerrado, quieren reinstalamos. 
¡Imagínese, nos quieren vender a seis 
millones cada dos metros de terreno!, 
yo me pregunto: los que venden pepitas 
como van a pagar ese d~neral. No, esto. 
no es justo, tienen que recapacitar, el 
gobierno tiene que aflojar porque si no, 
quien sabe que vaya a pasar_ con noso
tros ... 

Habla sobre los nuevos espacios que 
el gobierno municipal asignará al co-
mercio ambula.nte. · 

"Eso no V.a a funcionar así, es ilógico, 
los espacios son inadecuados, hasta pa
recen batracos", dice el hombre de 
pelo cano, que pide reservar su identi-
dad. · · 

Mientras habla, mueve sus manos 
asperas por el trabajo de todos los días. 

-Desde temprano, dice, Sé da a la tarea 
de traer la mercancía hasta acá, en el 
puesto donde permanece hasta cuando 
llega la noche. 

"No vamos a poder pagar los espa
cios, se]\cillamente están muy caros. 
No sé qué se piensan las autoridades, en 

verdad creo que no saben lo que hacen, 
si nosotros trabajamos para .sostenemos 
y apenas nos alcanza para mantemer a 
nuestras familias, como cree que vamos 
a juntar seis millones de pesos para dár
selos por los lugares. No, eso no es 
justo ... no puede ser''. 

Este día las ventas han sído muy bajas 
en esta zona, como ves -indica a la repor
tera- casi -no hay puestos y por eso la 
gente no se anima a venir para acá, cuan
do toda esta parte está llena por comer
ciantes también esta lleno de gente, y 
encima de todo se ponen a desalojar el 
centro. ¡Ahh!, pero encima de todo, 
hasta quisieron tapar el sol con un dedo 
desalojando también a los comerciantes 
que tienen licencia, quieren aparentar 
que todo lo hicieron justo, pero no es 
verdad porque luego de unos días segura
mente van a volver a instalarlos a ellQs, y 
lo malo es que la mayoría de los que tienen 
licencia son de organizaciones fantas
mas de{ _pps y de Juvenal Jiménez, son · 
adictos al municipio, hacen lo que el mu
nicipio les dice aunque_ sufran sus gentes 
que creen en ellos ... 

-Algunos aseguran que los come~"Cian
tes ambulantes ganan mucho más que un 
trabaja1or con sueldo, normal. .. 

- No es cierto, eso es lo que creen. Es 
cierto que a veces si se gana más que lo 

ue se ana en una fábrica ro ese . 

dinero lo tienes que ahorrar para cuando 
no hay ventas, como el día de hoy, son 
las dore del día y apenas llevo diez pesos 
de venta, hay ocasiones que en todo el 
día lo único que saco son treinta mil 
pesos. Además no es nada gratificante 
estar aqui parado de las nueve de la 
mañana hasta las 8 o nueve de la noche, 
y sin seguro, ni prestaciones, ni nadá. 
Nosotros no ten~mos nada ~stable, hoy 
podemos tener mucho y mañana nada. 

- Usted trabaja por su cuenta, porque 
según se sabe, muchos de los comer
ciantes trabajan para otros. 

- No, eso solo se ve en la ciudad de 
México donde los comerciantes ambu
lantes trabajan para los de dinero y -po
der, y precisamente en México el dis
fraz de los poderosos son los comer
ciantes. ambulantes. Pero como te digo, 
aquí no hay de eso, y si acáso háy comer
ciantes grandes, son del PRI. 

Sobre las posibilidades de que los co
-merciantes del centro sean reubicados, 
el vendedor de perfumes opina: 

- Ahorita están utilizando mucho la 
fuerza, inclusive en los otros periódicos 
nos están tirando mucho veneno, ahí 
esta la voz de los que están en el poder. 
Quiensabe que irá -a pasar, es posible 
que nos dejen, si el gobierno quiere va a 
aflojar. 

Mar González Hernández • 
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15· de cada 100 nego~ios del Centro Histórico, 
en ''situación crítica'', según Mar-ano Millares 
La salida del comercio ambulante del 
centro histórico es una de las soluciones 
para evitar la quiebra de un 15 % de los 
comerciantes establecidos, dijo a este 
semanario el Preside\lte de la Asociación 
del Comercio Establecido y Servicios del 
Centro Histórico de la Ciudad de 
Querétaro, Mariano Millares. 

- Cuándo fue creada esta asociación y 
con qué finalidad? 

- Fue creada hace aproximadamente 
dos meses, para ser exactos, obtuvo su 
legalidad el 9 de febrero. Esta asociación 
no tine fines de lucro, sino que los comer
ciantes del centro histórico afiliados a . 
distintas cámaras trabajemos juntos para 
mejorar las condiciones del comercio 
establecido. 

- ¿Qué les dió la pauta para crear este 
organismo? 

- La pauta no la diq el problema del 
comercio ambulante, porque aunque la 
Cámara de Comercio nos apoya para 
trámites legales y permisos, entre otras 
cosas, necesitamos un medio legal para 
protestar por el comercio ambulante que 
hace que las ventas sean más bajas. Lo 
que tratamos es que se lleven el comercio 
llamado popular, porque aunque el Ayun
tamiento con apoyo del Banco de Comer- . 
cio Interior les está dando muchas facili
dades para financiarles locales rentados, 
éstos no han abandonado el ~ntro estan
do más apoyados que nosotros que paga
mos renta, luz, impue&tos y todos los 
requerimientos para cumplir con nues
tras obligaciones y hay poca reciproci
dad por parte del gobierno. 

- ¿Cuántos afiliados hay en este mo
mento a esta asociación? 

-Contamos con 12S comercios del cen
tro histórico, pero hemos detenido la afi
liación aunque hay comerciantes que han 
venido ellos solos, porque esperamos 
hacer visitas personales a cada uno de los 
negocios para hacer una labor de afilia
ción, no de convencimiento, ya que los 
resultados son los únicos que convencen. 
Estas visitas corresponderán al marco 
comprendido de Av. Tecnológico a Feli
pe Luna y de Av. Universidad a Constitu
yentes. Lo único que se les pide a los 
miembros es que llenen una cédula con 
su<> datos sobre el giro, propietario, en
cargado, horas de carga y descarga, para 
que estos datos nos ayuden a hacer algu-

AMANEGRAMA 
Con cariño y con amor para los 
"chilangos ",mis buenos amigos. 

Cuando voy a la provincia, 
como todo buen "chilango" 
con mi filuda malicia 
en llegar y ponerme "chango". 

Caerle a la parentela 
como langosta en labranza 
y darle gusto a la muela 
hasta que rechine la panza 

Y cuando llegue el regreso 
hay que arrastrar .a la casa 
tunas, nopales y queso 
elotes y calabazas. 

J. Félix Durtj.n Gómez 

Por Raquel Guadarrama 

nos trámites ante Seguridad Pública y 
una cuota de N$ 50.00_ para papelerla 
cono son · recibos y trámites notariales, 
que solo con su ayuda se pueden hacer. 

- ¿Cree que existan otras causas que 
motiven la causa de ventas en los comer
cios establecidos del centro? 

- En primera instancia, el comercio 
ambulante que ha establecido en situa
ción crítica a un 15·% de los comercios y 
los demás en mala situación, pero no al 

Desde el sótano 

borde de la quiebra. Se han visto casos 
palpables como el de la tienda de La 
Ciudad de México, Novedades Gaby, 
junto a Franco Muñoz y que lleva 35 años 
de establecida y ya desapareció, así por 
el estilo pueden verse varios negocios 
que se traspasan por no ser del todo nego
ciables. 

"Otras de las causas han sido ocasiona
das por medidas del gobierno como son la 
falta de estacionamientos, ellos dicen que 

Deambulantaje oprimido, 
reprimido e ido 

José Luis Alvarez Hidalgo 

-El eterno caminar del descalzo que se 
gana la vida a punta de sudar soles ente
ros, es hoy objeto de presiones de todo 
tipo:- amenazas, intimidaciones, amagos 
y finalmente agresiones. 

El pasado domingo 11 de abril a las 
13:00 hrs., la Unión Cultural de Artesa
nos Urbanos de Querétaro "Ollin 
Tonatiuh" fue víctima de artera agresión 
al ser desalojados del lugar donde ejer
cían pacífica protesta por haber sido des
pojados la noche anterior de sus estruc
turas y tablas que les permitían expender 
sus productos en el Andador 5 de mayo. 
El operativo fue encabezado por el Lic. 
José Luis Carbone y, representante del 
Ayuntamiento de Querétaro, escoltado 
por 40 gorilas-inspectores vs. aproxima
damente 15 malcomidos artesanos. 

Este acontecimiento que parece ser el 
principio de u.na serie de acciones de 
"Combate al Marginado, A.C.", puede 
desencadenar una reacción de las dife
rentes organizaciones de comerciantes 
ambulantes que al ser golpeados sin pre
vio aviso, tendrán que defenderse -tal y 
como ya lo han manifestado- y sin duda 
las banquetas y andadores en vez de lucir 
puestos de chacharitas y artesanías mul
tiformes y multicolores, exhibirán la in
cansable alfombra roja de la sangre de
rramada. 

¿Es preciso llegar a la represión? Un 
gobierno incapaz de resolver los proble
mas económicos que dan lugar al 
ambulantaje; incapaz de ofrecer alterna-

tivas viables, justas y demqcráticas a esa 
gran ola de subemplados productos vivos 
del neoliberalismo económico que nos 
hunde cada vez más; incapaz de concer
tar, dialogar, escuchar y cumplir, es un 
gobierno pobre de espíritu y débil en espe
ranzas. 

Es un gobierno cobarde que no afronta 
sus responsabilidades para con todos sus 
ciudadanos y prefiere enviar a sus 
golpeadores peso semi-completo y coro-

. pleto para amedrentar a los que estorban 
y ensucian la ciudad, a las lacras sociales 
en la óptica del ayuntamiento. 

¿Cuál es el pretexto?, ¿que estorban en 
las calles y afean la ciudad barroca del 
Querétaro Virreina!? Me parece que este 
sería el razonamiento de los cómodos 
funcionarios que viven en el Campestre 
o en AJamos o en Jurica y no saben como 
hacerle para esconder las miserias de 
una ciudad que es muy hermosa por fuera 
pero podrida de hambre por dentro. Es 
como el holgazán que para no barrer 
como se debe e ir a tirar el polvo y la 
basura al cesto, levanta la alfombra y lo 
oculta precipitadamente para ·que todo 
luzca a las mil maravillas, para que se 
"vea bonito". · 

Sé que el comercio ambulante pudiera 
representar una competencia desleal 
para el comercio establecido, pero esto 
puede reglamentarse, regularse y bus
car una solución justa para ambas partes, 
lo que sí no puede hacerse es tomar una 
varita mágica o ~n mazo de verdugo y 

....... .. f 

existen tres mil y tantos, pero yo les pre
gunto dónde están que no son sufientes, 
ya que los que se conocen están siempre 
saturados, además de la incomodidad 
vial por las calles tan angostas y la inva
sión del comercio ambulante que con
vierte el centro en una gran plaza. 

Aunado a esto, los consumidores le 
temen a que haya un enfrentamiento entre 
el comercio ambulante y el comercio es
tablecido como se ha suscitado en la ciu
dad de México y mejor deciden ir a las 
plazas donde hay estacionamientos am
plios que no les cuesta ni un solo centavo 
al contrario de venir al centro, que se 
encuentra con una infracción, la placa o 
que el auto se lo llevó la grúa, volviéndose 
una invitación para que la gente no venga 
al centro·. 

"Exigimos solución favorable. No cederemos•. 
Andador Libertad 

desaparecer a los indeseables. Me pare
ce muy extremista la actitúd de la FUC 
encabezada por su lídex el Dip. J. Merced 
AguiJar, quien con amenazas, métodos y 
acciones de tinte fascistoide pretende 
imponer su monopólica visión de los he
chos en aras de su exclusiva. comodidad 
mercantil, sin importarle la suerte de sus 
subcolegas. 

Lo grave del asunto es que la mecha 
parece haberse encendido y sus repercu
siones sociales pueden alterar la celosa 
paz y estabilidad social de la que tanto nos 
enorgullecemos los queretanos. Es pre
ciso recordar los graves síntomas que se 
mostraron en el pasado foro sobre la 
pobreza organizado por la Facultad de 
Sociología de la UAQ, y en el que las 
cifras, los testimonios y las reali<fades 
expuestas, se convierten cada día más en 
una cruel certeza que avanza paulatina
mente como un cáncer incurable. Creo 
que la pobreza salta a la vista, incluso 
cuando caminamos por nuestros 
adoquinados y bellos andadores, por qué 
no detenemos un momento y reflexinar 
sobre ese pordiosero cuya presencia tan
to nos molesta, por qué no empezar por 
ahí. 

Oprimir, reprimir, agredir parece ser el 
léxico de. moda de nuestras autoridades 
en contra del que si~mpre deambulará de 
esquina en esquina, de andador en 
andador para tenn.inar largándose a nin
guna parte. 



Ceremonia de Abanderamiento en Plaza de Armas 

Tras los actuales "momentos · 
difíciles" nos aguarda un "futuro 

promisorio", dice Burgos 
Al poner en marcha el Programa Nacio
nal de Abanderamiento, el jueves por la 
mañana en Plaza de Armas, el goberna
dor Enrique Burgos García dijo que "el 
sentido de nacionalidad e identidad que 
se sintetiza en una bander¡¡ nacional, ha 
permitido a México superar momentos 

. difíciles de su historia". 
Por ello, "hoy en día cuando el mundo 

lucha en ideas, formas y tiempos, es cuan
do debemos fortalecer nuestros orígenes 
con. el objeto de iniciar la búsqueda de un 
futuro que tendrá que ser más 
promisorio". 

Al arrancar este programa impulsado 
po.r el presidente Carlos Salinas, con el 
objeto de inculcar un mayor respeto a los 
símbolos patrios y en especial a la bande
ra nacional, el ejecutivo estatal dijo que 
es precisamente en este tiempo nuevo de 
cambios y recomposiciones, "el mo~n
to de afirmar el valor y significado ·de 
nuestros símbolos patrios". 

En la ceremonia en la·que.se llevó a cabo 
el acto de reposición de la bandera de la 
Plaza de la Independencia, Butgos García 
le tomó la psotesta al Consejo Cívico 
Ciudadano del estado y se firmó también 

el Convenio de Coordinación para la Eje
cución del Programa Nacional de 
Abanderamiento 1993. 

Durante el acto donde estuvo presente 
por el gobierno de la República y en repre
sentación del Ejecutivo Federal, los sub
secretarios de Gobernación, César 
Augusto Santiago, de la ·Reforma Agra
ria, Armando López Nogales, el Coordi
nador Administrativo de la Sedesol, 
Sergio Palacios; el subsecretario de Edu
cación, Esteban Moctezuma Barragán 
dijo que en Querétaro se da continuación 
a un convenio signado el pasado. ~3 de 
febrero de este año, que inidó el Progra
ma Nacional de Abanderamiento de ins
tituciones públicas, educativas y socia
les. 

Ahí, en el lugar que dió testimonio del 
inicio de la lucha independentista, en don
de se afirmó la República, se dio respues
ta a la intervención extranjera y la Revo
lución Mexicana se convirtió ~n Ley, a 
través de la promulgación de la Constitu
ción que hasta hoy nos rige, se procedió 
a la incineración de la antigua bande.ra de 
la Plaza de la Independencia pata 
enseguida izar la nueva bandera. 

En el abandono. 100 familias de la "Eduardo Lugue" 

Graves acusaciones contra líd-eres 
priístas en la Col. ·Dos de Abril 

Cerca de quince vecinos que encabezan 
la comisión encargada del avance de las 
obras de urbanización de la colonia Dos 
de Abril, en la delegación de Hércules, se 
pr~sentaron a esta redacción a denun
ciar que "los priístas han estado boico
teando los trabajos que estamos llevando 
a cabo, pues no obstante que desde hace 
mes y medio tenemos la autorización para 

·el alumbrado, el delegado Sergio Soto 
S9lís en contubernio con el señor Benito 
Arteaga y los priístas del lugar, han que
rido· adelantársenos .en la construcción 
de las obras para después decir que todo 
se realizó gra<;ias a ellos". 

Los vecinos, encabezados por el señor 
Francisco Olvera Martínez, indicaron 
qu~ pese a que se les pidió por familia una 
cooperación de 70 mil pesos -para arre
glos de la colonia-, no se ha hecho nada. 
"Lo único que les interesa a los del PRI es 
imponer a sus dirigentes, impidiendo que 
Jos propios colonos escojan a su comité 
de colonos". 

Es por ésto que la colonia Dos de Abril 
se encuentra en el atraso y el abandono, 
y es víctima de abusos como el hecho de 
que "quienes se ostentan como comité, 
se han robado los materiales para la urba
nización". Sobre ello, el señor Irán Suárez 
afirma tajante que "la casa del señor 
Benito se construyó con el material que la 
delegación mando hace dos años para 
mejorar la colonia". 

Y enumeran los problemas que aquejan 
esta colonia y sus alrededores: "Aquí 
todos los priístas estaban de -acuerdo en 
todo y si uno no es priísta lo' marginan. 
Todos los familiares de don Benito con
trolan la bomba del agua y nos tienen a 
raciones de agua, aquí esta marcado el 
clásico cacicazgo porque además se le
sionan los intereses de las habitantes del 
lugar y se violan nuestros derechos hu
manos y aun cuando de esto ya tiene 

conocimiento el delegado Sergio Soto 
Soüs, él solo nos dice que este problema 
lo resolvamos en la Comisión Estatal de 
Aguas,· que él no tiene nada que ver". 

Asimismo mencionan que la colonia 
aledaña a la Dos de Abril, la que lleva el 
nombre de Eduardo Luque, "está en 
peores condiciones, sin dr~naje, sin luz y 
sin agua viven cerca de cien familias". 
"Ahi estan peor que nosotros, y también 
se aprovechan de ellos. Un señor de 
nombre Carmen que trabaja como cho
fer en e municipio les pidio hace tres 
meses a los vecinos 380 mil pesos para 
poner el empedrado de una calle, pero ha 
transcurrido el tiempo y el lugar se en
cuentra. en pésimas condiciones porque 
cuando se ponga el agua y el drenaje se 
tendrá que abri.r de nuevo la calle". 

Y así varias cosas -dicen- nos quieren 
dar atole con el dedo queriende engañar 
a la gente y aparentando ser buenos diri
gentes, pero nada, ya no les creemos 
porque nos hemos dado cuenta de que se 
ostentan como die comité solo porque 
tienen compadrazgos con el delegado o 
porque son trabajadores del gob,iemo. 

Los lugareños de la colonia Eduardo 
Luque ..que junto éon los de la colonia Dos 
de Abril, estuvieron también en estas 
oficinas el jueves por la mañana- precisa
ron que "a partir de que nos organizamos 
se han venido provocando 
enfrentamientos con ellos, y solo porque 
quieren defender su hueso, inclusive nos 
han insultado y amenazado con desalo
jamos si no cooperamos con los 380 mil 
pesos que pidio don Carmelo".· 

Aquí, dicen, tambiin fue privatizada 
una calle. "Don Carlos Galván, alias el 
Lito tapo una calle o como quien dice se 
la provatizo y esto ha provocado m u !tiples 
problemas entre los colonos porque inter
fiere para facilitar el acarreo de matt!-rial 
y el acceso para que se instale el drenaje, 
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~a esperanza de los jubilados 
Con motivo del cambio dei director del 
ISSSTE, el Frente Nacional de Pensio
nistas Unidos en la Acción, solicitó 
entrevita con el Ing. Gonzalo Martínez 
Corbalá, actual titular, habiéndola con
seguido para el día 4 del mes de febrero 
del presente año. Se le hizo historia de 
las demandas que los jubilados, a través 
de su sindicato, han presentado al 
ISSSTE, haciendo hincapié en el 

bulador pensionario, el cual está pro
puesto desde 1985 al entonces director 
Emilio Lozoya Thalman, quien se pasó 
8 años haciendo ofrecimientos en el 
sentido de que se establecel'ía e-l 
tabulador pensionario y se mejoraría a 
los jubilados. 

Ante la atención y buena disposición 
del nuevo director del ISSSTE, el Fren
te Nacional de Pensionistas, dio órden a 
todas las secciones sindicales del país, · 
de suspender todas las actividades que 
se tenían programadas en el "Plan de 
Acción" para 1993, consistentes en 
marchas, plantones, bloqueos a _depen
dencias de la institución, así como publi
caciones periodísticas, etc. 

El Ing. Gonzato Martínez Corbalá 
anunció al Frente que tendría entrevista 
con el señor Presidente de la República 

además de que los que tienen vehículo n,o 
pueden guardarlo hasta sus casas y todo 
porque la calle esta cerrada". 

"Todo esto va contra lo que dice el 
presidente de la República y lo que dice el 
propio gobernandor Enrique Burgos, por
que todos estos asuntos se deben resol
ver con apego at'derecho y no mediante 
compradrazgos o amistades y más cuan
do se tine conocimiento de que por ley no 
se puede obstruir una calle nadamás por
que si", insisten los colouos. 

En tanto _en un escrito entregado al re
portero, demuestra que -desde el pasado 
23 de marzo, el delegado de Hércules, 
Sergio Soto Solís, solicitó al director de la 
Catastro "su intervención para que en la 
colonia Dos de Abril se lleven a cabo una 
serie de deslindes y poder regularizar las 
caBes, callejones y servidumbres de paso, 
dado que actualmente existe desconfian
za por parte de los vecinos por no existir 
ya un plano regulador''. Empero, men
cionan los vecinos "a la fecha nada se ha 
hecho". 

De igual manera· y respaldados por el 
Frente lndependeitne de Organizaciones 
Sociales (FIOS), los vecinos entregaron 
una carta -dirigida al alcalde Alfonso Ba-

el día 8 de febrero que en 15 días más 
volve.ría a recibir a la comisión sindical, 
suponiendo que en esta segunda entre
vista habría alguna solución favorable 
para los jubilados. 

Pero ... como dice el adagio: "El gozo, 
al pozo" o como el vulgo expresa: "hay 
que vivir de espe~nzas, la esperanza es 
lo último que se pierde", o como canta 
una canción: "espera un poco ... un 
poquiiiito más, y te daré feliiiicidad". 

_Lo malo que para los jubilados ya no 
estamos en condiciones de esperar ni un 
poquiiito más, ya que muchos compañe
ros que desde 1985 estaban esperando, 
se quedarán esperando ... o mejor dicho: 
se fueron ·esperando. 

Tal parece que a los jubilados nos han 
excluído de· la sociedad y nos han coioca
do en otro campo social; será en el grupo 
social de los de más allá... -

Queramos o no, hay que seguir espe
rando un poquiiito más ... , aunque de 
acuerdo a la situación, se ocúrre otro 
refrán ranchero: "tan malo el . pinto, 
como el colorado". 

Angel Hernández Ruiz, 
Secretario General de la -.. 

Sección Sindical23 - Querétáro 

llesteros Negrete-, en la presidencia 
municipal, en donde mencionan todos los 
problemas que se han presentado en la 
colonia Dos de Abril, desde "el 
influyentismo de Luis Aguilera quien ha 
apoyado las decisiones de Ciro Salinas 
quien d*spuso cerrar el callejón para uti
lizarlo para su propia conveniencia". En 
el e!icrito los vécinos mencionan la falta 
de criterio por parte de las autoridades 
para resolver este problema, ya que, .re
calcaron, "con bajo crit~rio político no 
han podido resolver dichos problemas 
contradiciendo así a la política actual de 
nuestra máxima autoridad". (González 
Hernández). 

EPIGRAMANECER 
X·JJAMMESS 

" ... Desde lo más alto del poder se detérmi
naron los enroques, las caídas, los ascen
sos, las movidas de ajedrez, sin el menor 
atisbodemocrático ... " 
En el ajedrez hay movidas, 
mover la uña es dedocracia, 
son movidas los ascensos y caídas, 
¿Cuando poseeremos la democracia? 
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¡-Viva monsieur 
Liman tour! 

AlfonsoJuárez · 

- ¡Ajúa, compadre! ¡Para Ripley! ¡Increí
ble! ¡Maravilloso! 

- ¿Qué os acontece, compadriux? 
- Estoy archicontrosupercontento porque, 

según versiones oficiales, no habrá 
devaluación del nuevo peso frente al viejo 
dólar. Nuestros pesotes están más firmes 
que las priámides de Teotihuacán. 

- Nadamás esperamos que no defiendan al 
nuevo peso, como en "sus tiempos" lo hizo 
el perro llorón de la colina con el viejo •.. si 
no... ¡en la torre! 

- ¡Noo, compadre! ¡No seas agorero "del 
desas.tre"! Recuerda que una devaluación 
monetaria equivale a una devaluación pre
sidencial. "Presidente que devalúa, Presi
dente que se devalúa", dice el refrán. 

- ¿No dicen algunos economistas que mles
tro nuevo pesote está sobrevaluado? ¿No 
están ahí las frías cifras, diciéndonos que 
estamos exportando menos de lo que im
portamos? ¿Acaso no tenemos un impor
tante déficit en nuestra balanza comen:ial? 

- Bueno, bueno, compadre; reconozco 
que hay algo de cierto en lo qu~ aseguran 
"algunos" economistas insurrectos, pero 
eso no quiere decir que estemos al borde del 
colapso. El panorama financiero en nues
tro país es favorable para que fluyan y 
refluyan las inversiones extranjeras con 
éxito. ¡Viva el capital foráneo! ¡Arriba el 
neoliberaijsmo! ¡Bravo por los científicos! 
¡Viva Joseph Ives Limantour! 

- A ver, compadre. ¿Cóino está eso? 
¿A~o la historia se repite? 

- Puntualmente. Mira: hace exactamente 
un siglo, en 1893, el Señor Presidente Don 
Porfirio Díaz nombro ministro de Hacienda 
a monsieur Limantour (actualmente tene
mos a nuestro coordinador del .Gabinete: 
monsieur- Cordová) y, mediante una política 
de atracción y protección de capitales ex
tranjeros, pudo -Don' Porfirs- sortear la cri
sis. Asimismo, trató de ofrecer facilidades 
mayores al comen:io, aboliendo en 1896 la 
alcabala. 

- ¡Híjole, compadre, esas son coinciden-
cias muy coincidentes! ¿No crees? . 

- Y eso no es todo. ¡Agárrate! En "esa" 
época -no ahora- influía en el Presidente la 
docta opinión de los científicos, principal
mente por la confianza y atención que dis
pensaba a Cordová, digo, a Limantour, que 
resultaba en la práctica el verdadero jefe 
del Gabinete. 

- ¡Compadre! Entonces hay que erigirle 
un monumento. 

- ¿A-Don Porfirio? 
-No, compadre. No seas reaccionario. A 

monsieur Limalltour "padre del 
neoliberalismo autóctono" y "artífice de la 
recuperación económica". 

- Ahora sí me diste una sopa de mi propio 
·pozole, compadre. Pero, retomando al tema, 
no olvides que en "esa" época "se disfruto 
de seguridad, tranquilidad y paz porfiriana" 
(¡también de la paz de los sepulcros!). 

- Supongo que para atraer a los verdes 
dolarucos, ¿no? 

-Cual debe, compadre. Y hablando de 
similitudes, se nos informa que en Ios·dos 
últimos meses han entr¡tdo a nuestro país 
1,600 millones de dólares en inversiones 
provenientes -del exterior, lo que hace que 
se mantenga un buen nivel de reserva de 
divisas. 

- ¿Entonces el run-run de una posible 
devaluación sólo fue un borrego? 

-¡Claro, compadre! Ya no hay que creer 
en ningún borrego. Este es el único devalua
do. 

- ¡Gulp! 

La presente ~emana será decisiva en la 
problemática del comercio ambulilnte; 
donde se verá si lo que impera es el 
estado de derecho o la sinrazón, uno 
aplicado por el gobierno y el otro preten-

PANORMA POLITICO 
+ Se~ana decisiva 

. dido por los comen:iantes. 
Un preámbulo de lo que pudiera pasar 

con "los comen:iantes ambulates y en 
donde se pudo medir fuerzas, fue el des- · 

+ Debería imperar el estado de derecho 
+ Diálogo y concertación primero 

Por Afredo Botello Montes 

alojo de que fueron objeto del centro de ~ comicios generales en el país, se co
la ciuadad P.l lunes 12 de ábril por mienza a trabajar en el ámbito de la 
inspectorers de Ayuntamiento, incluyen- Reforma Política, que pretende dar 
do aquellos que por años tení~.tn un lugar mayor claridad y transparencia a los 
~onde ofertar sus productos. comicios· electorales. 

De jñmediato la reacción se dejó sentir Para ello en el ámbito federal ya se 
y el Frente Independiente de Organiza- encuentra trabajando una comisión de 
ciones Sociales (FIOS), que encabeza lesgisladores de los distintos partidos 
JERONIMO SANCHEZ convocaron a políticos que en el seno de una comisión 
la movilización y realizaron un mitin de deberan presentar propuestas que ven
protestá frente al Palacio de la O,rregi- . gim a enriquecer la vida democrática del 
dora, y en el propio lugar del que fueron país. 
desalojados colocaron cartulinas en don- . En el ámbito esta ti, se están -dando 
de solicitaban se les permitiera ejercer acercamientos entre representantes de 
su comercio. los partidos políticos Revolucionario 

Aún cuando se anunció con bombos y Institucional, de la Revolución Demo
platillos el desalojo de los comen:iantes crática y Acción Nacional, en torno a la 
en cuestión y se dijo que la medida era Reforma política, e incluso los segundos 
para reordenar esa actividad en el centro ya han presentado esbozos de lo que 
de la ciudad, pero que no permitirían la pudieran ser propuestas concretas ante 
instalación de personas al margen de la el propio O,ngreso del Estado. 
ley, al ftlo del medio día del martes trece En este contexto, quien se· ha dejado 
se volvieron a apostar en los lugares que que le han permitido participar es el 
venían ocupando, presentando un pleno Partido Popular Socialista, sin embargo 
desafío a la autoridad. hay que considerar que el hecho de 

Desde luego, previamente la mayoría acercamit:ntos interpartidistas no signi
de los comerciantes del centro de la ciu- fica reuniones, oficiales dond se invite a 
dad habían llegado a un acuerdo con la todos, sino reuinones de trabajo extra
autoridad para su reubicación, pero los oficio y que son preparatorias para cuan
que no, principaimente adheridos al FIOS do formalmente se abra un foro de con
no lo hicieron y de cualquier· forma se sulta que deberá convocar la legislatura 
llegaron a instalar. que encabeza BRAULIO GUERRA 
• Ahora bien, se tiene considerado que MALO. 

en quince días se encuentre terminado ·el. Por cierto, estamos a escasos quince 
tianguis que se construye en ios terrenos días de que dé principio el período de 
que fueron del Lienzo Charro y que se sesiones de la Cámara de Diputados y la 
encuentran en la parte posterior de la primera iniciativa que empezarán a 
central camionera, donde se espera deshogar será la Ley Orgánica Munici
reubicar a por lo menos 200 comen:ian- pal, que seguramente deberá en algu
tes ambulantes de distintos puntos de la n~s dispositivos a levantar ámpula, aún, 
ciudad, sin embargo ya algunos de ellos para qui.<?nes ronocen el texto de la mis
estarán pretendiendo ampararse en po- ma todo indica que está bien acabada y 
sibles "acuerdos" que sostuvieron con pocas modificaciones ten.drán que rea
el anterior Secretario del Ayuntamiento lizar los diputados. 
MARIO QUIROZ GATICA que a su Lo que seguramente traeran los dipu
decir les permitió asentarse en donde se tados paril el mes de mayo, es una serie 
encuentran sin ninguna condicionante. de peticiones por parte de ·sus represen-

Ante esta situación; en realidad resul- tados, luego de haber tenido la oportuni
tará titánica la reubicación de los ambu- dad durante tres meses dé recorrer sus 
lantes en ese espacio, máxime que pre- Distritos, aun cuando hay algunos luga-" 
~enden que se cumplan "convenios" que res donde ni siquiera los .conocen, prin
supuestamente celebraron con la autori- cipalmente por parte de San Juan del · 
dad municipal, sin embargo la pretensión R:ío, Cadereyta o Ezequiel Montes, y 
si es limpiar por lo menos el primer cua- alguno que otro de la sierra . . 
dro de la ciudad de los ambulantes para 
que recupere su aspecto limpio y agrada
ble por el que si~mpre se ha distinguido 
entre los principales destinos turísticos. 

La reubicación se tiene prevista para el 
siguente fin der samana Y. ahora lo qJie 
tendrá que concerta son los espacios que 
a una y otra organización de comercian
tes les corresponderá así como su ubica
ción, tare3: que no es nada fácil, por lo que 
los negociadores gubernamentalese de
berán emplear toda su capacidad "polí
tica" para a la brevedad llegar a una 
solución satisfactml.a. 

LOS PARTIDOS POUTICOS 
Y LA REFORMA POUTICA 

A poco más de un año que se. efectúen 

DE TODO UN POCO 
En la presente semana, la Diócesis Ca
tólica de Querétaro procederá a regis
trarse ante las autoridades gubernamen
tales, en el marco de las recientes refor
mas constitucionales que hubo para cla
rificar las relaciones Estado-Iglesia ... 
Por cierto la Iglesia por voz de sus pre
lados, siguen siendo muy críticos en 
cuanto a la forma en que se efectúan los 
comicios electorales y la carencia de 
respeto a la voluntad popular ... Por pro
blemas surgidos . en las .poblaciones de 
Atongo y El Lobo, municipio de El Mar
qués, integrantes del Frente Cardenista 
de Reconstrucción Nacional realizaron 
un mitin ante la presidencia municipal y 

lograron entrevistarse con el alcalde 
JOSE LUIS ARAGON .CHA VEZ, a 
quien· solicitaron la destitución de l<?s 
subdelegados municipales de esas co
munidades, además que se abstuv·iera 
de realizar labores proselitistas en favor 
del Partido Revolucionario Institucional 
y de la Confederanción Nacional· Cam
pesina... antes los cardenistas habían 
amenazado con tomar la presidencia 
municipal...A pesar que pasó una sema
na santa, un verdadero calvario están 
recorriendo empleados administrativos 
del ISSSTE por la presencia del nuevo 
Delegado OTIION RICA VAR 
ARGüELLES, quien llegó de inmediato 
reaJizando una limpia de quienes, al pa
recer, eran incondicionales del anterior 
.delegado, ENRIQUE RABELL 
FERNANDEZ ... Entre los reacomodos 
se encuentra el de los subdelegados de 
Finanzas, Admininstración, de Obras y 
Mantenimiento, y el jefe del departa
mento de Medicina Curativa... Espe
rando que esta sea apenas una primera 
medida ... Una vez que pase el tradicio
nal .desfile del primero de mayo, los 
cetemistas de la entidad entrarán en la 
fase preparatoria del XII Congreso Es
tatal General Ordinario de dicha Federa
ción, donde seguramente será reelecto 
el actual secretario general, EZEQUIEL 
ESPINOSA MEJIA, y con ello 
prácti·camne•~ "amarrará" algún cargo 
de elección popular... Dicho congreso . 
se espera verificar en la ciudad de San 
Juan del Río y contará también con la 
.presencia ·del líder nacional, FIDEL 
VELAZQUEZ SANCHEZ ... El hecho 
de que fuera en San Juan dió motivo a 
es~culaciones en el sentido de que pu
diera sustituir al actual secretario preci
samente el secretario regional de la Fe
deración de San Juan, JESUS LLA
MAS CON1RERAS ... Sin embargo, él 
mismo se autodescartó de. la contien
da ... A la ciudad de México se trasladó 

· el gobernador ENRIQUE BURGOS 
GARCIA para signar un convenio d.e 
colaboración entre el Instituto Federal 
Electoral y los gobiernos estatales .y del 
DF, siendo acompañado por el secreta
rio de Gobierno, JESUS RODRIGUEZ 
HERNANDEZ... Después de que prác
ticamente se dió carpetazo al asunto de 
la supuesta tala inmoderada de bosques 
en la Sierra queretana, desgraciadamen
te un voraz incendio consumió casi mil 
800 hectáreas de "bosque bajo" en el 
muicipio de Jalpan, donde resaltó el es
fuerzo solidario de dependencias guber
namentales y lugareños, que impidieron 
que ésto se expandiera a más espacios ... 
Por hoy es todo, espero estar con otro 
PANORAMA POLITICO en nuestro 
próximo NUEVO AMANECER DE 
QUERETARO... no sin antes hacer la 
·acostumbrada pregunta, predsamnte a 
raíz de la semana pasada: ¿Cuántos per
misos de bebida al copeo, fueron cance
lados o negados en lo que va de la presen
te administración? 
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La Secretaría de Gobernación ofreció liberar a 3 mil indígenas presos. revela el obispo sureño 

Ví~timas de la obsesi~n presidencial por la modernidad, los 
pobres pagan ·el- tributo al neoliberalismo: Arturo Lona Reyes 

- ' · · · las fiestas: el barrio todo era actividad, gente a buscarlos a sus oficinas y no 
En su obsesión por la modernidad, el unos cortaban los carrizos en el río, la están, están muy ocupados ... así no se 
regimen del presidente Carlos Salinas de mujer preparaba la fruta y el agua, pero hace nada. 
Gortari ha enchufado a México al ahora llega la cerveza y hay hasta comer- "Es necesario un diálogo comprometi-
neoliberalismo y ha llevado a la desgracia ciales para contratar equis cervecería y do, maduro, solidario. Y nada de ésto es 
a los mexicanos pobres, que son quienes en un momento está instalada con todo y pesimismo, es realismo. Alguien dijo: 
están pagando el tributo de este proyecto sillas. Y esto ha ido acabando con la hay que seguir sembrando dátiles en el 
presidencial. participación que había antes. Es que en desierto, aunque no los vayamos a pro-

Enfático, con la lucidez que le es carac- el sistema neoliberal lo que importa es el bar, ya otros vendrán y probarán la dulzu-
terística, dice ésto monseñor Arturo Lona capital, el dinero, y no los hombres, lo cual ra de los dátiles del desierto. Lo que sí es 
Reyes, obispo de Tehuantepec, Oaxaca, es antievangélico. Primero el hombre y que no podemos hablar de una cruz sin 
uno de los pastores católicos más desta- luego el sábado; decía Jesús, cuando esperanza. ¡Imagínate la angustia de una 
cados por su actitud de compromiso con nosotros ahora le damos toda la impor- cruz sin esperanza! ¡Ahí está el gozo de 
los indígenas y los miserables de este tancia al capital". ponerle el esfuerzo, el coraje ... hay que 
país. Obispo identificado como impulsor trabajar juntos, meter el hombro juntos, 

_ de la Teología de la Liberación, cabeza AN1E VIOI.ACION DE DERECHOS siempre inspirados por la fraternidad en 
del Comité de Derechos Humanos HUMANOS, . ¿UNA COMISION DE la que soñó Jesús! 
Tepeyac, de esa región, y recientemente Lona Reyes: Balance · LA VERDAD EN MEXICO? "La vivencia de estos hombres provi-
propuesto como presidente de la Comi- que digo se reiría de mí. Es que no hay Interrogado sobre la conveniencia de que denciales como monseñor (Osear 

H conversión, una conversión de corazón, ;ión Estatal de Derechos umanos, Lona a la manera que se ha hecho en otros Arnulfo) Romero, Sergio Méndez Arceo, 
Reyes concedió una entrevista a El Nue- que es lo que se necesita. No hay misión países· con un pasado bélico reciente, en Pepe Llaguno, hombres de América del 
vo Amanecer y en ella planteó severos humana, es dinero, dinero Y dinero •.• se que se ha instalado -una Comisión de la . Sur como un Pedro Casaldáliga, real-
juicios hacia . el quehacer del gobierno olvidan que la lógica de Cristo es: quien Verdad encargada de la investigación de mente luchadores sociales impulsados 
salinista, cuando se acerca .a su ocaso. quiera ganar su vida la perderá Y quien delitos y violaciones a los derechos hu- por una fe sólida, madura, comprometida 

Así analiza las perspectivas ante el pro- quiera perderla por el reino de Cristo la manos, don Arturo Lona Reyes comenta y siempre son hombres de esperanza. 
ceso político que el país comienza a vivir, ganará. Es tina lógica contraria a la lógica que la efectividad de una instancia de Con lo poco que los traté a ellos, siempre 
y que culminará con la elección del suce- del capital. este carácter depende de los elementos. los ví tranquilos y serenos, y cuando llega-
sor de Salinas de Gortari. - ¿Pronasol, entonces, no ha sido alter- que la integren, pues "se necesitaría de ban momentos fuertes se indignaban pero 

-Las perspectivas ante el 94 no son muy nativa para los mexicanos? hombres verdaderamente honestos, que se lo guardaban y tenían serenidad enci-
optimistas. El94 ya se empieza a vivir. La -Si lo fuera ya se vieran los resultados, sean realmente leales al hermano po- ma del conflicto. Yo aprendí mucho de 
vida es cada vez más difícil. Entre los pero el pueblo tiene cada vez más ham- bre". ellos". 

bre. Esa no es la solución. campesinos pobres, los obreros, los indí- De otro modo, puntualiza el jefe ecle- En otra parte de la entrevista, don Arturo 
genas y los subempl~ados, hay una ten- -(}()o- siástico, "será lo mismo de siempre: es- Lona Reyes manifiesta que "todavía te-
sión bastante preocupante, hay desespe- tar dándole la vuelta al pozo. Tendrían nemos en las ciireeles del país a más de 
ración. Esto sería tremendo, pero a ve- Don Arturo Lona Reyes es pastor de una que ser elementos nuevos, que· demos- 4 mil indígenas, y esperemos que el Año 
ces se teme una revolución armada, que de las diócesis más pobres del país, encla- traran realmente su amor por la sociedad Internacional del Indio (1994), como lo 
a mi no me parece la solución. Lo he vada en una región que, como expuso en y por la patria, para que de alguna manera proclamó la ONU, no sea nada más un 

1 · d d. 1 Querétaro a El Nuevo Amanecer en entre- b p ahca o con Iversos sectores de a empiece a desahogarse de tanta corrup- eslogan sino realmente ponemos a tra a-
diócesis y concluyo en que es muy vista anterior (edición SS, 30 de diciem- ción que hay en todos los niveles ailminis- jar para qúe se haga realidad lo que nos 
preocupante lo que se espera para 1994. bre de 199l), es presa de la hambruna Y trativos y de servicio al pueblo. Sigue decían en la Secretaría de Gobernación, 

- ¿Cuál es su valoración del regimen comparte la explosividad de siendo un sueño aquella frase: soñé que que están por salir 3 mil indígenas. Espe-
salinista? Centroamérica. Debido a sus posiciones la vida era gozar y desperté y me dí cuenta -remos que esto sea pronto, porque se 

-Sí se nota que nuestro presideate es un de avanzada, en varias ocasiones ha sido que la vida era servir y entendí que servir trata de la privación de lo más grande que 
líder latinoamericano. He escuchado b,lanco de ataques Y amenazas de parte era gozar. tiene el hombre: la libertad". 
opiniones fuera del país que evalúan como de caciques Y autoridades. En esta oca- "Hacen falta líderes CQmunitarios, que En un comentario final, se refiere a la 

. · · · sión fue entrevistado en su diócesis, de la • d · 1 · -muy positivo este sexemo, pero mientras atraigan, que convoquen, _pero a través prensa ' que no es e gran cucu acwn 
no podamos apartamos o dejar el engra- cual pinta el siguiente cuadro: de la palabra avalada por el testimonio de pero que, como dice el campesino, de 
naje en el que el sistema capitalista, - Esta gente nuestra, la gente indígena vida, que su palabra sea realmente grano en grano llena la gallina el buche. 
México seguirá siempre a la expectativa, Y campesina, cada vez está más a media procreadora de bases nuevas para una Conocí El Nuevo Amanecer en Querétaro 
esperando a ver qué dicen los patrones. máquina en el comer, ya no hay ningún nueva sociedad. Faltan líderes que no se y me ha dado gusto que sigan en esa línea 
¿Cuándo vamos a poder competir noso- impulso en el campo. La gente joven sirvan de la comunidad. ¿Qué pasa en las de compromiso social, con la gente que 
tros? En el campo internacional no hay cada vez se aleja más de Oaxaca; la elecciones? Se elige a alguien y el pueblo necesita la verdad, pues hará mucho bien. 

1 bo · g'ente estudiosa ya no regresa al istmo, se · d co a ración, aquí es ver quién saca alguna vez le cree porque dicen que ser- Estos periódicos aportan mucho más e 
mayor tajada, es cuestión de dinero. Y en queda en las grandes Ciudades; mucha virá a la comunidad, pero llegan a ocupar lo que ustedes se imaginan, pues despier-
ésto estamos a lo que diga el amo. Bien gente cae en la tentación de vender sus el puesto y jamás vuelven, jamás -.cum- tan esperanza y deseos de organización. 
decían por ahí: ¡qué desgracia la de Méxi- parcelas. y ésto es muy preocupante. plen las promesas, los desconocen. Va la Adelante, caminante ... " 

"Antes el camarón era una de las divi-co: tan lejos de Dios y tan cerca de los 
gringos! El gobierno ha enchufado a sas más fuertes para esta región, pues 
México en el neoliberalismo y con esa era de exportación. Este año salieron 
obsesión de la modernidad ha llevado a la poquísimos barcos camaroneros y regre-
desgracia a los pobres, que son los que saron illmediatamente porque la maqui-
están pagando el tributo. naria no responde. Y no se ve ningún 

-Ya se ha visto que a pesar del Pronasol futuro para la pesca. 
la pobreza avanza en el país. ¿Qué está "Tenemos una refinería funcionando 
pasando? hace años y está por construirse otra, y en 

_El capital está quedando en unas pocas estos casos se llama a los campesinos 
manos. Esa brecha entre ricos y pobres para la obra negra, pero después esa 
se hace cada vez más profunda. Yo no sé gente se queda flotando aquí, en Salina 
por qué no hay prioridad en el hombre, por Cruz, en Tehuantepec, en íos cintumnes 
qué la prioridad es el capital. Mientras el de las ciudad~s y no quieren regresar a su 
poderoso económicamente no reconoz- tierra. Crecen los ciaturones de misera-
ca en el trabajador, en el ~mpes•ino, en bies y paracaidistas. 
el empleado, mientras en ellos no reco- · "La misma estructura indígena, que 
nozca a su hermano, será imposible dete- tiene tantas riquezas humanas como es la 
ner ese monstruo del hambre. Ahí está la fraternidad, la comunión y la participa-
raíz de todo. ción, se está desbaratando. Ahora es una 

".Si un rico estuviera escuchando esto sociedad de consumo. Aquí las cervece
rías han terminado con lo participativo en 

El viernes 16 de abril falleció en esta 
ciudad la señora 

ELVIRA HERNANDEZ ARVIZU 
tía de nuestras com.pañeras 

MARY Y JULIETA GONZALEZ 
HERNANDEZ, 

a quienes manifestamos nuestra solidaridad en esta 
hora difícil. 

Equipo Editor de 

AMA.NECER 
DE Q.UERKTAJtO 

Ciudad de Queréta abril ·de 1993. 
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Fe- y política 

Tras-· la Pascua del 
Señor · 

SalvadorCancholaPérez 

Los cristianos de buena fe: los comprometidos y los 
simplemente creyentes, y los simpatizantes, acaba
mos de celebrar la Pascua del Señor, su muerte y 
resurree<;ión, y hemos visto, oído y participado de 
diferentes maneras de este "misterio". Yo aprendí 
y viví ahora y entre el pueblo de las colonias popula- -
res, que en el marco y contl"xto de la historia de este 
acontecimiento se despeja una pregunta: ¿Quién 
asesinó a Jesús de Nazareth? 

Algunos dicen que fueron tres poderes: 
l. El poder religioso. La Sagrada Escritura dice: 

"Los jefes de los sacenlotes y el Consejo Supremo 
andaban buscando alguna declaración 'falsa en con
tra de Jesús para condenarlo a muerte ... Llegaron 
dos que declararon: "Este hombre dijo Yo puedo 
destruir el templo de Dios y reconstruirlo en tres días ... 
Entonces el sumo sacerdote le dijo: ¿Eres tú el 
Cristo, el hijo de Dios vivo? Jesús le respondió: Así 
es ... a partir de hoy ustedes verán al Hijo del Hom
bres sentado a la derecha del Dios Todopoderoso y 
viniendo sobre las nubes" ... (Mat. 26, 59 y 64). 

2. El poder político. Igualmente, "Jesús compare
ció ante el gobernador (Poncio Pilato) que le pregun
tó: ¿Eres tú el rey de los judíos? Jesús contestó: "Tú 
lo dices" ... "Encima de su cabeza habían puesto un 
letrero que decía por qué lo habían condenado: "Este 
es Jesús es el rey de los judíos" (en lengua hebrea, 
griega y latina: universal (Mat. 27, 11 y 37). Según 
la ley de los romanos (el imperio), se aplicaba el 
suplicio de la cruz a los que atentaban (conspiraban) 
contra el César. 

3.- El poder popular (las · masas). Igualmente la 
Biblia dice: ... "Mientras tanto los sacenlotes y los 
jefes judíos convencieron al pueblo... Pilato les-dij . . 
¿Qué hago con Jesús llamado el Cristo? Todos con
testaron "¡Que sea crucificado!" ... Pilato insistió: 
¿Qué maldad ha hecho? Pero las gentes del pueblo 
gritaron más fuerte: "Que sea crucificado!" (Mat. 
27, 22 y 23). 

Otros decimos que fue_ el poder religioso que mani
puló (manejó) al poder político y al poder popular, o 
mejor dicho, a las masas. · 

Lo que parece claro es que fue asesinado injusta
Diente un hombre extraonlinario, que para los hom
bres de fe es el Hijo de Dios; y que fue por una cauSa 
,J;eligiosa, política y popular. 

¿Y para los cristianos comprometidos con las lu-
chas popular~s? · .. 
. ~n el próximo número diremos algo sobre ésto. 

EntR la subsistencia y el riesgo al desalojo 

;Imposible callar! 

Del César (léase oligarquía) 
no es la vida ni el derecho. · 

En memoria de Monseñor Arnu/fo Romera 
Antolín Trejo 

En todos los tiempos en que se han dado pueblos orga
nizados han surgido personas que guían, asesoran, orga
nizan y animan a que ese pueblo viva despierto y dinámi
co, amante de su terruño y de la dignidad en sus dere
chos. 

· El dinamismo de ese pueblo , organizado lo lleva a 
renovarse en lo religioso y a tener avances en derecho 
y justicia, trata de tener los mismos ideales culturales 
para entender la vida social y su compromiso con ella. Se 
dan easos en los cuales el que dirige aliena a su pueblo, 
se corrompe por afán de dominio y cuando toma mucha 
fuerza al pueblo se le dificulta libel'3,rse, surgiendo así las 
luchas pacíficas o las luchas armadas. · 

Otras veces los que se corrompen polítkamente domi
nañlas fuentes de comunicación con el puebl~, . lo some
ten a un estado de ignorancia e indiferencia y lo acostum
bran a una sola voz: la demagogia. Para un pueblo asf 
dominado la lucha es muy prolongada, los que dominan 
dan alicientes para crear actos reflejos, forman al pue
blo para ciertos gustos, para que no aspiren a ser el 
pueblo de Dios. 

Por mencionar un ejemplo clásico está el pueblo he
breo, liberado por Moirés del imperio que lQs esclavizó. 
Ya lejos de la tierra de opresión queóan regresar, .el 
motivo: las ollas de carne y las cebollas ... 
. Hoy en día no estamos libres de apegos q_ue nos impi

den ser independientes y no faltan dirigentes de los 
gobiernos que acudan al i~perio actual para que venga 
a dominamos. 

Pero en la historia de la humanidad también han exis- · 
tido personas amantes de su pueblo y sensibles~ su dolor 
que han luchado al lado de los oprimidos y tratan de 
sacarlos del status que les imponen. · 

En un contexto religioso, siempre un impulso divino 
interviene en la vida de ciertas personas en las circuns
tancias y momentos adecuados, unas veces con violen
cia, por ser la única salida, y otras con resistencias 
pacíficas: siempre es el pueblo conciente, acompañado 
por una persona de capacidad moral en sus actitudes de 
vida, no lo que los noticiarios digan sino lo que el pueblo 
ve, quienes hacen frente a aquellos que tratan de tener 
todo el dominio. Esta persona va emergiendo, muchas 
veces de una situación común a los dominantes o de su 
influencia, y eso ocasiona volverse un extraño, un ene
migo del status. ' 

Bíblicamente la historia de Moisés es hermosa como 
cuento pero es comprometedora si la pen8amos como 
Palabra de Dios. Hoy el Pueblo de Dios sigue en forma
ción, pues a pesar de la iglesia que lo congrega hay 
corrupción e idolatóa. En esta formación de un pueblo 
de justicia entran una serie de peJS()nas, incluidas aqu~
llas que no tienen nada que ver con lo religioso, y se 
esfuerzan parª que el pueblo no sea objeto de los domi
nantes, sino sujeto de su propia historia. 

El día 24 de marzo se conmemoro el Xlli aniversario 
del asesinato de Monseñor Osear Amulfo Romero, 
mismo que se perpetró en el _hermano país de El Salva
dor. La · fecha, deliberadamente desapercibida por la 
misma jerarquía de la iglesia, puedt" llevar a pensar que 
al conOlemorar el martirio de un hermano en la fe y en 
la justicia, "se meten en problemas" y les resta simpatía 
con la oligarquía que mundialmente se identifica. Esto 
es triste pues es un hecho concreto donde no se demues
tra ni .hermandad ni fe, tampoco semejanza. ¿De qué 
sirve compartir en la fe el mismo pan y el mismo vino? 
Pareciera que en. la jerarquía católica se dieran intereses 
personales y no de la iglesia. _ . 

Parece insignificante este crimen. Tan acostumbra
dos que estamos a que la oligarquía asesine, pero en este 
caso- es algo fuera de lo cómún, en la mayoóa de los 
casos personas con funciones religiosas como Mons. 
Romero prefieren los buenos donativos. 

Las comidas y reuniones, en declaraciones de prensa 
hablan a favor de los que dominan. Mons. Romero, 

como culaquier otro era atraído por la clase social fina, 
los frecuentaba y comía con ellos, pero en su 8er empezó 
la intranquilidad de la injusticia, la violencia y la miseria 
de los que-acudían al templo. 

La opresión y los fraudes electorales, los cómenes 
masivos, los escuadrones de la muerte que as~sinaban 
a líderes obreros y campesinos y a profesores y perio
distas, trocó su misión de consagrado a Dios por el 
sacenlocio empezando a inquietarlo al escuchar a las 
viudas, los huérfanos, los torturados, al sa~r de las 
personas desaparecidas.· Con ello se inició su martirio. 
Compartió el peso del dolor de los hermanos y levantó 
la voz para denunciar y reprobar inj.usti'cias, empezó a 
exigir justicia, el dolor del pueblo fue para él como el 
dolor de una madre cuando le asesinan a sus hijos. 
Imposible callar. 

Es un dolor como la fuerza de un volcán. Dejó enton
ces de frecuentar a quienes le daban buenos donativos 
y elogios,· pues se dio cuenta que lo ulizaban como 
disfraz de reputación social y ~ cubóan los ojos para que 
no viera los crímenes: él sabía que aquella oligarquía iba 
a asesinarlo. 

No pudiendo soportar la conversión de Mons. Romero 
~ la verdad y la vida, lo fueron teniendo como un peligro 
constante que cada día los descubría 
internacionalmente. Y en lpgar de arrepentirse de sus 
cómenes recrudecieron la violencia, · el deseo de poder 
y la riqueza fue más fuerte, y aquella oligarquía en cada 
reunión repetía que "Mons. Romero tiene que morir", 
pues su luz -en sentido bíblico- era más fuerte y molesta. 

Antes que a él, asesinaron a seis sacenlotes y después 
de su muerte nueve sacerdotes más, un diácono y 
cuatro hermanas religiosas. A ellos se agregan muchas 
personas allegadas. 

El que muere por la justicia y la venlad sin dudas 
resucita aunque no sea creyente. Mencionar a cada 
mártir seóa dar una lista enorme. Por mencionar algu
n_as de las masacres de gran peso están: El Mozote, Río 
Sumpul y El Calabozo. 

Gracias a la resistencia armada guerrillera y a la 
muerte de seis jesuitas los criminales han sido descu
biertos, aunque parcialmente, cabe mencionar entre los 
que se dicen inocentes a los asesores militares de los 
Estados Unidos y los congresistas que autorizaron la 
ayuda militar para el gobierno de El Salvador. No obs
tante culpables son los ciudadanos que avalan las deci
siones del gobernante. 

Los que pensaron que la voz de Mons. Romero callaóa 
con su muerte jamás pensaron que seóa la voz del 
pueblo oprimido la que haóa eco en el mundo de los 
poderosos. Entonces los ojos de la mayoria de las 
naciones de todos los continentes se centraron en ese 
pequeño país. 

Los sucesos que acontecieron en El Salvador quedan 
como aviso para todos aquellos que buscan por aliados 
a los Estados Unidos. ¿Siempre será un pueblo sufriente? 
¿Cuál será el precio que tenga que pagar la oligarquíua 
gringa por los crimenes que ha cometidos? 

Hoy Monseñor Romero es admirado hasta por perso
nas no creyentes y es uno de los grandes profetas y 
mártires actuales. Gracias a estos mártires muchos 
creyentes no se han pasado del catolicismo a las sectas 
del ilnperio, pues también hay que reconocer que exis
ten sacerdotes y obispos que dan náuseas, unos com
parten el dominio de la opresión, otros avalan fraudes 
electorales y hay sacerdotes que piden públicamente 
que a ciudadanos se les impida ganarse la vida honrada-
mente en el centro de la ciudad. · 

Hay obispos que dicen: "la muerte se la buscaron", no 
aceptan que sea una consecuencia de odio e injusticia 
social y de la violencia institucionalizada, máxime hoy 
que el neoliberalismo ya está -aumentando más muertes 
por el mundo: "Ay de los que estemos haciendo división 
y desintegrándonos socialmente". 

~o, .. ..; ............. ___ ,,., .... ___ ~- - ~ -
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Tomando Nota 
JuanAntonioC amacho 

Urbana: Es lamentable la actitud de 
algunos choferes :¿operadores?- del 
seNiCio urbano colectivo (Taxibús y 
Taxiván) que en pleno centro de la ciu
dad conducen sus unidades a velocidad 
no permitida con el único afán de ganar 
más pasaje, sin importar en lo mínimo lo 
que pueda suceder, quizá algún acci
dente de graves consecuencias (ya se 
han tenido hechos lamentables y ojalá y 
no se repitan). 

Esperemos que sus jefes o la autori
dad estén al pendiente de esto y traten 
de evitarlo... ¡hay pasaje para todos al 
fin de cuentas! Rara vez van semivacíos, 
lo contrario de los taxis, mismos que sí 
tardan para encontrar usuario, princi
palmente entre semana ¿o no es cierto? 

Radiofónicas: El pasado viernes 9 de 
abril el progranía "Del Campo a la Ciu
da_d", emitido por Radio Educación, 
cumplió su cuarto aniversario. Cuatro 
años de servir al pueblo de México en 
uno de los programas de participación 
ciudadana que desde sus inicios ha lu
chado por ser un foro de expresión pára 
la gente del medio rural y urbano. Felici
dades a todo su equipo de producción, 
locución y auditorio. ¡Radio Educación 
va! ... 

En la misma estación, los jueves a las 
21:30 salió al aire un nuevo programa 
"De Tercer Tumo", el cual está dedica
do a la clase trabajadora del país apoya
do en su producción por los trabajado
res de la . Cooperativa Refresquera 
Mexicana "PascuaC', una sociedad de 
obreros qÜ'é están ·dando mucho de qué 
hablar para· quienes conocen la proble
mática laboral de. México. 

Es.necesario destacar que de entrada 
el programa es muy interesante, como 
todo lo que se está generando en Radio 
Educación, edmisorá que desde tiempo 
atrás un servidor ha considerado como 
"la esperanza de la radio en México". 

¡¡No le Bajen!! 
Foránea: Por motivos familiares (no 

de vacaciones) tuvímos la necesidad de 
trasladamos a Cuajimalpa, D.F., para 
el retomo, dada la cercanía de esta de
legación "defeña" con la Central de 
Autobuses del Poniente -y a sabiendas 
de que de ahí a Querétaro el servicio es 
constante- decidimos viajar por la ruta 
México-Querétaro vía Toluca por la lí
nea de autobuses Flecha Roja. Lo curio
so de esto es que la citada compañía en 
sus recorridos el antes citado es la más 
largo que realizan y por ende uno supone 
que para efectuarlo ocuparan sus uni
dades más recientes, pero no. Sucede 
todo lo contrario -y viendo ya su enorme 
flota de autobuses de reciente modelo
, irónicamente mandan para esta ciudad 
los más viejos, con s~ asientos y acce
sorios destartalados. En fm, un servicio 
deficiente." Esta es la visión que a un 
servidor le dejó este servicio en días 
pasados. Para la próxima el regreso lo 
haré de la Central del Norte, aunque 
tenga que atravezar toda la ciudad de 
México, con lasmoltstias que ello lleva
ría, pero .•• en fin. . 

El basurero de La Venta será convertido en parque recreativo 

Ecología, prioridad municipal 
A través del Programa de Solidaridad, 
que administra la Secretaría de Desarro
llo Social y con una inversión de 3 mil 800 
nuevos pesos, iniciará en breve el pro
yecto basado en el tratamiento de aguas 
en San Juan del Río, informó el director de 
Ecología del Ayuntamiento, José Ortíz, 
quien explicó que una vez realizadas las 
obras requeridas, se hará más eficiente 
el reciclaje y se cerrará el basurero que 
se localiza en el cerro de La Venta, ade
más de que se reforestará el lugar para 
hacer ahí mismo un parque recreativo. 

que una vez reciclada la basura se vende
rá a las empresas lo que sea servible, 
inclusive, "los encargado~ de el servicio 
de limpia serán los encargados de vender 
los productos". 

Al abundar sobre el programa autoriza
do recientemente, el funcionario munici
pal explicó que "se tendrá .una planta 
clasificadora de basura con contenedo
res que tendrán varias puertas para reci
bir los diferentes residuos". Mencionó 

Por otra parte preciso que "ya se tienen 
platicas con 19 ladrilleros de San Pedro 
Ahuacatlan y Vista para que utilicen equi
pos menos contaminantes". Para ello, 
agrego, se les puso en contacto con dos 
empresas que a su vez les están dando 
platicas referentes a sus equipos que 
utlizaq.. Las empresas con ltal Mexicana 
que ofrece maquinaria de quemado de 
tabique con · costo de un millon de pesos 
nuevos, así como al empresa SIDESE 
con 400 mil nuevos pesos, más barato 
que ltal Mexicana, pero que solo cuenta 
con determinado mat~rial. 

-Magdalena Marrufo 
Salazar· 

PorLina 
M. Salinas 

"Apolítica 
cien por cien
to porque no 
entiendo la 
política", se 
define Mag
dalena 
Marrufo 
S a 1 azar,· 
quien el 
próximo 18 
de junio será 
coronada 
como reina 
de la Feria de 
San Juan·. 
Esta ciudad, 
dice la joven 
de 20 años
originaria de 
la norteña 
ciudad de 

· Torreón, 
Coahuila, y que estudia actualmente la carrera de 
Ingeniería Industrial en Sistemas-, finca su econo
mía en la industria y el comercio, y se caracteriza 
por ser "paso obligado" hacia el norte y el sur de 
la república. " -

Unica mujer entre los ~uatro hijos del doctor 
Manuel Marrufo, quien llegara a esta ciudad hace 
19 años para hacerse cargo del IMSS, y de la 
abogada Consuelo Salazar, Magdalena considera 
que los principales problemas que existen en esre · 
·municipio, el segundo en importancia económica y 
política del estado de Querétaro son los transpor
tes y la circulación. "En todas las ciudades a las 
horas pico, es . un problema el transitar sin 
embotellamientos, argumenta, por fortuna ya se 
están pavimentando calles y se está reorganizando 
la circulación en 1~ arterias principales para un 
rápido acceso y disminuir el problema", observa. 

. Pq.sqq fgtzágingJO 

Nueve días 
de _danza y 

, . 
mus1ca 
tradicional 
Con el objeto de fortalecer y 
difundir la riqueza cultural de 
México y bajo el auspicio de la 
Fundación Ziruel para el 
Desarollo Cultural de los Pue
blos de Origen lndigena e In te- . 
gración Familiar, se realizó en 
esta ciudad, el Primer Encuen
tro de Música y Danza Tradi
cional, entre los días 1 y 9 de 
mayo próximo. · ' 

Se informó que con apoyo de 
la actual administración muni
cipal, la Fundación Zuriel edi
tará una serie de videos docu
mentales. La primera serie se 
llamará Fiesta Tradicional, la 
segunda Canteras de mi Tie
rra y la tercera Artesanías de 
San Juan y la cuarta versará 
sobre la charrería, en ellas se 
seleccionará la musica más 
representativa de San Juan del 
Río. · 

En este Primer Encuentro 
de Musica y Danza Tradicio
nal, se realizó una amplia ex
posición de mascaras talladas 
en madera, trajes regionales, 
bordados y fotografias de fies
tas populares en el ~entro 
historico y cultural de San Juan 
del Río. Asimismo se llevó a 
cabo un festival artístico en el 
teatro del pueblo, se presentó 
rl Ballet folklorico regional del 
estado de Michoacan, los Can
tores del Mirador, la musica y 
danza de Toliman, el Ballet 
folklorico del Estado de 
Morelos, amén de la lucida 
presentación del tenor 
queretano, Román Morales. 

Nuevo equipo 
vehicular 

El titular de Control Vehícular del municipio de 
San Juan ·del Río, Guillermo López Rivera infor
mó que la adquisición de vehículos nuevos, que 
serán canalizados a los diferentes departamen
tos, coBtribuirán a un mejoramiento del servicio 
a los sanjuanenses. Fue adquirido un camión de 
valor aproximado a los 15 mil dólares, que se 
utilizará para el alumbrado público y que alcanza 
una altura de 50 pies y cuenta con doble canas
tilla. Asimismo se compró una camioneta con 
capacidad de 3.5 toneladas que será adaptada 
como caja carnicera y dos camiones recolectores 
de basura con cilindro con'lpactador y con carga
dor lateral derecho para contenedores. Amen de 
lo anterior, L ópez Pi vera méncionó que se adqui
rieron. dos motocicletas que se utilizarán en la 
mensajería .<:le los dif-erentes departamentos. 
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FERRETERIA SAN JUAN 

lAS MFJORES MARCAS A LOS MFJORES PRECIOS 

En material eléctrico, plomería, pintura, tubería y conexiones 
de PVC, cobre y galvanizado, tornillos y cientos 

de artículos de fer retería 
. URREA + lUSA + B-TICINO + ·SHERWIN WILLIAMS + KLEIN 

+ TRUPER + RESISTOL + SIEMENS + PIDLIPS 

Tomando nota 
VienedefaOOgjn.q9 

La última: Después de escuchar co
mentarios por aquí y por allá sobre la 
pérdida de tiempo para pagar el recibo de 
la luz en esta ciudad, decidí probar "en · 

carne propia" lo que se dice y la verdad 
ahí está: las formaciones (¿por qué no 
hay para . reclamaciones?) son 
realmentre grandes, y a pleno sol. Bue
no, daría lo mismo si estuviese nublado, 
con frío o lloviendo, la intemperie es la 
intemperie. · ¿Que no habrá' manera de · 
erradicar esto? ... Pobres amas' de casa -

.. 

Centro Comercial Hidalgo 
Renta de Locales disponibles para sil negocio en pleflo ce'nlro de la 
Ciudad. Locales nuevos. Hidalgo 33, Tel. 2.-13-44 San ]llll11 .del Río, Qro. 

~ ~ ..... 
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SOMOS EL MEJOR MEDIO 
PARA UN VIAJE COMPLETO 

¿Su sueño es Volar y Disfrutar 
de ·la Vida en un Futuro Promisorio? 

CONSULTE NUESTRO AGENTE DE VIAJES, 
LLAMENOS. TELS. 2-11 -02 Y2-37-49 

en su mayoría ví señoras en la formación- cuántos más 
inconvenientes generaría este asunto de ir a p<!.gar el 
fluído eléctrico y en sus.hogares. La Copúsión Federat -
de Electricidad ¿contemplará este tipo de hechos? ... 
Nomás me quedé pensanao y hasta olvidé que hay 
que pagar más por "el impuesto por mantenimien-

-to" que por la energía que se gaste. ¡Ah curiosidad 
de nuestro tiempo! ¿O le llamo de otra manera?. ... Por 
lo pronto les digo que nos leeremos dentro de quince 
días, primero Dios. Hasta entonces. 
•••••••••••••••••••••••••••• . . . ~ 
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CENT.·RO DE 
ATENCION · 

PSICOLOGICA 
Atención terapéutica a: 

Niños, adolescentes, 
adultos y parejas 

Consultas: martes, 
miércoles y viernes 

18:00 a 22:00 
Lic. Miguel Angel 

Hernánd~z. Rodriguez 
H. AyuntamiE:\I'ltO No . . 19 

Tel. 2-16-59 

• • • • . . 

• • • • 
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!Deportes· Victoria 1 

... 

Fabricación de todo tipo de- uniformes, 
artículos y u.edidos especiales para 
escuelas y todo para el .deporte en 

gen.eral. 

Leonardo Bravo # 1 
Tel. (467) 2-33-58 

"San Juan del Río, Qro. 

Marrufo 
Sal azar 

Viene de /gpágjn.q9 

· La joven advierte que San 
Juan del Río puede ser una 
ciudad turística, ;porque. tie
ne la fama. d~ ~F una ciudad 
tranquila y puede ser muy 
llamativa para que vengan 
los turistas. Esto, añade, 
ayuda al eome.rcio-, y por ello 
es necesario que se tome 
muy eb serio su potenciali
dad·· como polo 'turístico . 

Por ser San Juan del Río 
una ciudad industrial, un fac
tor que se está hacienf!o pre~ 

_ sente es la co·ntaminación, la 
cual, se está incrementando 
del mispto modo que en las 
principales ciudades. Las 
industrias instaladas aquí, 
"se supone que deben cum
plir ciertas normas estable
cidas". 

Magdalena estudia en el 
Te..;nológico de Monterrey 
en la ciudad de Querétaro, el 
sexto semestre de la carrera 
de Ingeniería Industrial en 
Sistemas. Comenta que su 
principal reto es terminar su 
carrera y después de ello 
complementarse para poder 
ayudar a Mé,xico y fomentar 
el sentimiento nacionalista 
que se supone todo mexica
no debe . tener . 

Referente al papel decisi
vo en las cuestiones funda- 
mentales de la sociedad que 
la mujer no- ha podido. conse
guir, Magdalena comenta 
que no se ha podido debido a 
que no se ha tenido la. sufi
ciente decisión para hacer
lo, todavía sigue el miedo a 
superar al hombre, el· decir 
prefiero quedarme en este 
nivel y no superarlo se debe 
a que todavía sigue habiendo 
un poquito de machismo en 
estos · tiempos. 

· Por parte de las mujeres 
existe ·un respeto hacia el 
hombre, .en el sentido que 
piensan, como voy hacer yo 
más que él, a lo m~jor es un 
factor que está influyendo a 
que no se desarrolle la mujer 
en la sociedad. Pero, advier
te, se ha aumentado el nú
mero de mujeres que ya es
tán jugando un papel impor
tante en la sociedad. 



·' 

De saberes escondidos y otras cosas 
No dejes fuera de tí 

mis palabras de amor. 

No ·cierres de nuevo 
la puerta. 

Deja un hueco, 
tan solo uno. 

Deja que mi voz 
te · con~uiste, 
poco a poco, 

de n.uevo. 
HSP 

Luis Miguel y sus 20 toneladas 
de música--en Q·uerétaro, el 9 

· Con un equipo de escenografía y de soni
do que alcanza las 20 toneladas·, el próxi
mo 9 de mayo, Luis Miguel -considerado 
como el cantante más cotizado de 
America Latiná-, se presentará en el 
Estadio Corregidora donde ofrecerá un 
concierto en el que incluirá en su amplio 
repertorio las canciones' de sus dos nue
vos discos de larga duración, dondese 

· encuentran nuevamente boleros. 
Para efectos de presenta-r un concierto 

de calidad, se informó que ya se estudió 
bien el montaj e del escenario y que ade
más para que las cerca de 18 mil gentes 
puedan contemplar mejor al cantante, se 
instalaran dos pantallas gigantes en los 
lados laterales. 

La gira Luis Miguel '93 -que se realizará 
de mayo a diciembre y en la que el cantan
te visitará todo el país, Estados Unidos, 
Sudamerica y Europa-, promete ser un 
gran espectáculo, dijeron los organiza
dores y los representantes del intérprete 
veracruzano. "Hay muchas novedades, 
su nueva producción. está basada en to
dos sus exitos, hay en la escenografía 
efectos de iluminación y de sonido muy 
novedosos" . 

En lo que se refiere a la seguridad que 
se brindará durante el espectacnlo musi
cal del año, el administrador del Estadio 
Corregidora, Jesús Galindo Zárate, 
acompañado por los representantes . de 

• Luis Migue1; dijo que en 
~ el evento que iniciará a 
:J las 8:30 de la noche, se 
V. contará con 100 elemen-
.. tos de seguridad, "ade-

' }. más de que se estudia la 
postbdi ad de rentar una malla ciclónica 
para ponerla al frente y evitar problemas". 

¿Y respecto--a la seguridad del propio inter
prete?, se le preguntó en la rueda de pren.sa 
realizada en días pasados. "No somos os
tentosos, no traemos seguridad para Luis 
Miguel, a él sólo lo acompaña una perso
na", contesto su representante artístico, 
Alejandro Macrosqui. 

Solucion en el PRD 
Viene de /apáginal 

González. 
Con estas resoluciones, tomadas por una

nimidad de votos de los miembros del Comi
té Nacional de Garantías y Vígilancia en su 
sesión del primero-de abril, el conflicto de 
Querétaro ha pasado a ser considerado 
"asunto total y definitivamente concluído". 
Esa instancia determina que "volver a las 
conductas de división anteriores, sin respe
tarse como compañeros y evitar con accio
nes u omisiones la construcción del parti
do", se "ej~rc~rán las sanciones corres
pondientes a la exclusión, toda vez que sería 
de sospecha fund ada la asoc iación o 
coaligación con intereses ajenos que dañan 
al partido". 

La solución planteada por la dirección 
nacional del Partido de la Revolución Demo
crática fue comunicada a las partes en con
flicto, y en el documento correspondiente 
se detalla todo el curso del proceso y la 
investigación realizada, que incluyó audien
cias, presentación de pruebas e incluso una 
visita de los integrantes del comité a la ciu
dad de Querétaro. 

Con respecto al diferendo derivado del 
incumplimiento de un convenio interno que 
preveía la rotación de la diputación local 
entre. los diputados propietario y suplente 
(Francisco Flores Espíritu y Pablo González
Loyola Pérez), el comité nacional resolvió 
que este asunto "tiene cuerda separada" y 
el dictamen no la contemplaría. 

¡;; 
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Ex panista vs el PAN _ 

Del uso .. de los me~ios y 
. -los empresarios timoratos 

Osear Salas Gómez 
El 16 de marzo, a eso del medio día, 
Filiberto López Díaz, abogado, ex 
panista, y ahora ligado (o con ansias 
de ligarse) al gobierno del Lic. Enri
que Burgos, dijo a través de una es
tación radiofónica ubicada en el Con
dominio Cristal, que los empresarios 
patrocinadores del PAN son 
timoratos y los del PRI no. 

Recordando aquello de que la mula 
no era arisca, sino que la hicieron los 
palos, a fin de que es.te abogado d~je 
·de hacer el ridículo político, a nivel 
estatal, si eS que en algo le incomoda
ra tal situación, le convendría tomar 
en cuenta hechos como los siguien-
tes: _ 

Yo presencié cómo el jefe delTa
ller del periódico donde el abogado le 
marras ha publicadq famgosas y 
kilométricas cillaboraeiones, casi 

· · mastícaba su cigarrillo sublevadQ por 
la impotencia, pues una inserción pa
gada, es decir, liquidada hasta el últi
mo centavo por er PAN, de acuerdo 
con órdenes del abogado dueño de 
dicho periódico, no fue publicada y, 
en su lugar, por indicaciones del mis
mo patrón, se insertó una cortesía. El · 
jefe del Taller estaba inflamado por 
el abuso y la prepotencia con que un 
usuario, que había séguido todos los 
pasos requeridos por el periódico 
para hacer uso de su libertad de ex
presión, sencillamente era mandado 
al demonio. 

En el mismo periódfco, un 
comunicólogo de la UAM, quien des
pués ocupó destacado puesto en la 
administración de Mariano Palacios, 
se ufanó delante de mí _por haber 
insertado, ·de úl tima hora un panfleto 
contrario a una acción propagandís
tica del PAN, pasando por alto todos 
los pasos establecidos por este perió
dico pam publicarle al público, oficial 
o particular, cualquier mensaje. 

. Otra, para seguir ayudando al 
embarrado 'abogado López a evitar 
el ridículo radiofónico: un ingeniero, 
de muy buena voz para la locución, y 
un tiempo . gerente· de una 
radiodifusora en Querétaro, negó 
espacios 31 PAN, mismo que · se le 
vende a Juan Pueblo pam anunCiar 

incluso la más insulsa bobería. Obvia- · 
mente al inicio del gobierno del Lic. 
Palacios, este ingeniero salió de la orga
nización radiofónica para beneficiarse 
en lo personal ~n los requerimientos de 
comunicación y propaganda del PRI, y/ 
o gobierno estatal. 

Finalmente, y a reserva que el aboga
do López se moleste en leer las crónicas 
de campaña de los periódicos La Jorna
da y Unomásunodonde la quedado apün
tado como el PAN ha sido privado del 
uso de los medios impresos y 
radiofónico, me remito a un pasaje 
extractado por el que suscribe, de la. 
revista Contenido (Extra _14, 1992 . pp . 
199 y 200): "~e a.lista.ha parn-coritinuar 
su gira ((:louthier) por el Bajío cuando je 
avisarcin que un comisionado de la Se
cretaría de la Reforma Agraria ... aca
baba de expropiarle un predio en 
Sinaloa". (Nótese el aprovechamiento 

.de la ausencia del afectado). 
"Sin pérdida de tiempo Clouthier se 

trasladó a Culiacán, ... hasta· el lugar 
donde se encontraban las oficjnas del 
comisionado de la SRA.,. el funcionario 
dijo que todo había sido .un error que 
sería subsanado en un plazo de 3 horas, 
como en efecto· lo fue. · 

"A continuación informaron a 
Clouthier que ... unos auditores de Ha
cienda merodeaban sobre sus empre
sas ... ·para protegerse vendió; .. sus pro
piedades y puso el capital a buen recau-
do ... " -

Por los hechos presenciados, yo, que 
no soy empresario, también me he vuel~ 
to timorato, como resultado de un pro
ceso de adaptación social, a no ser que 
el abogado· López, en su todo lógica pro
pensión, ahora intente referir genes por
tadores de timoratez. 

Si en los tribunales abre la boca como 
.en el micrófono radiofónicO, no es de 
extrañar que Filiberto López Díaz sea 
un abogado internacionalmente 
embarrado. (No hay que olvidar que en .. 
este mismo semanario se publicó la 
noticia de su incorporación a la Barra 
Internacional de Abogados, con sede 
en Londres). 

T1morato: que no se atreve a actuar por ser 
demasiado escrupuloso. (P~qu~fío Lañvuse) 

t:k 
CACHUCHAS Y 

NOVEDADES 

El Comité Nacional de Garan
tías y Vigilancia, que preside 
Francisco Garduño Yáñez, con
sidera que desde la fundación 
del PRD en Querétaro ha existi
do un li tigio por los órganos de 
dirección partidaria, "sin llegar 
a consolidar las estructuras for
males y -política:;" aquí, y que 
esta disputa ha tenido conse
cuencias irreparables pa ra el 
partido. Entre otras cosas, re
solvió que las partes se absten
drán de ventilar sus diferencias 
mediante manifestaciones públi
cas o expresiones en la prensa 
"que continúen dañando al PRD 
en el estado", y deberán acatar 
"el resolutivo de esta sentencia 
y colaborar con la comisión 
exp,:-ofesamente designada por 
el Comité Ejecutivo Nacional, a 
fin .de llevar a buen éxito la orga
nización y celebración del Con
greso estata l futuro" . 

Lo MEJOR EN GORRAS, 

CINTURONES Y ARTESANÍAS. 

V EN Y· COMPROBARÁS LOS 

MEJORES PRECIOS, 

TE ESPERAMOS EN 

MADERO # 2 PTE. 

CENTRo, QuERÉTARo, QRo. 
ENRIQUE Ü CTAVIO LóPEZ ALCALÁ 

ti. 
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Graves denuncias contra el 
Movimiento Triple A: 
VjeneJe [geáginal 

otorga muchas facilidades; el año pasado 
lo confieso, sí me sentía bien, pero des_- les facilitó 'el parque Los Alcanfores. Y 
pués me fpí dando cuenta de la realidad, en esta ocasión, aún a sabiendas de las 
yo nunca estuve de acuerdo en que se le quejas por el comportamiento de los líde
hincaran al doctor Ayala, a quien casi res y de las demandas de despojo que 
idolatran. Además nunca hablaban del existen en su contra, el gobierno les pres-
alcoholismo, ni siquiera tienen literatura tó el auditorio Arteaga. Eso es realmente 
como los de Alcohólicos Anónimos, y de una burla para nosotros. 
lo único que hablan es de adulterios y de En Querétaro el movimiento de Aleo-
los extraterrestres, cosas que no tienen hólicos Anóminos de la línea del doctor 
sentido". Ay ala -que afirma, ha crecido considera-

Continúa. "Gracias a Dios me salí a blemente de tres años para acá-, lo fundó 
tiempo, aunque para ser franca no me hace 12 años el doctor Ricardo Ganuza. 
querían dejar, porque si entras ya no_ es Sin emba-rgo, advierte, "tuvo algunas 
tan fácil que salgas, es algo así como una diferencias con .otros de sus compañeros 
secta, es terrible. Del movimiento me salí y se tuvo que salir". 
hace dos años porque tenía muchas du- En ese grupo, insiste, se fomenta un 
das y porque me dí cuenta de las añoma- fanatismo que propicia que la gente haga 
lías. A uno le inculcaban amor hacia los cosas en contra de -sí misma y que en 
demás, pero resulta que mi esposo me condiciones n9fMales nunca haría. 
insultaba y era muy violento". - ¿C~a tás personas están están en 

-¿Como defines el Movimiento Triple desacuerdo con el movimiento? 
A? "Somos muchas pero casi nadie nos 

-Fanático cien por ciento. Ahí se sien- atrevemos a dar la cara porque puede 
ten con derecho a vivir como- su libre haber represalias contra nosotros. Quie-
albedrío les permita -que ellos entienden nes hasta demanda giraron contra el Tri-
como un libertinaje, un hacer lo que se pie A, son dos personas -Alberto Sánchez 
venga en gana, aún tratando de Dominguez y su esposa Rosa María 
inmoralidades-, ahí con los mismos com- Fonseca- a las que se les intenta despofar 
pañeros del grupo se cometen-adulterios de su casa. Hace casi dos años los 

._ -y' hi consecuencia han sido los divorcios - dirigentesle pidieron prestada su casa al 
·-y ~a'desintegración familiar. Y ahora no señor Alberto, quien de buena fé la pres

sqlo enajenan a las personas adultas, sino tó, pero cuando se las pidió se dió cuenta 
que _ dentro del movimiento hay grupos que hicieron un contrato con trampas y 
juveniles y hasta infantiles en donde les quieren quedarse con la casa. De esto ya 
inculcan desde pequeños su filosofía de .dienen conocimiento el gobernador del 
libre albedrío.' Pregonan amor y amor y - estado y el presidente de la República". 
en la práctica hacen todo lo contrario. En la copia de la carta facilitada a la 

"Me he puesto a pensar en todos los reportera y que fue entregada desde el 
niños que están ahí, que los están aleccio- pasado 22 de enero al gobernador Enri
nando no sé para qué, a lo mejor futurizo que Burgos, varias personas manifiestan 
mucho, pero ya ves Hitler así empezó, su inconformidad por este "c-ulto sin pre
aleccionando a un puñado de personas. cedente" al doctor Leonel Ayala, a quien 
En este movimiento todo está muy elabo- muchos de sus seguidores consideran 
rado, pero sus fines los desconozco, pues "como un semidiós con poderes sobre
de lo que menos hablan es de tratamien- naturales y que inclusive tiene contacto 
tos para el alcoholismo". con seres extraterrestres''. 

- En Querétaro, ¿quienes dirigen este En la carta se preguntan "¿qué autori-
movimiento? dad de nuestro país solapa esta visita tan 

- Son personas muy poderosos política- indeseable de un extranjero que manipu-
mente: José Luis Aguilera, Alfonso de la la a tantos mexicanos?" 
Isla, José Luis Garibay y Carlos Rivas 1-lasta la fecha "no hemos recibido res-
Quintana, ellos son los vertices de rueda. puesta, las autoridades no dicen nada, el 

- Pero quien más está apegado en línea asunto del despojo del inmueble lo cana
directa con el doctor Ayala, es José Luis lizó el gobernador y aun no se resuelve 
Aguilera (ex director del lndereq y ex nada. Estamos muy decepcionados por
líder de la Federación de Colonos del que, inclusive fuimos con la presidenta 
PRI). del DIF municipal, señora Rosa María 

-Si no se trata el alcoholismo, entonces, Arroyo de Ballesteros, quien habl,ó con el 
¿que intereses hay detrás del movimien- director de la Facultad de Derecho de la 
to? UAQ, Salvador García Alcocer. El nos 

- Creo que hay muchos intereses eco- mandó al bufete jurídico, hablamos ahí 
nómicos de la manera en que ocurre en con tJn pasante de apellido Ortega y nos 
algunas sectas procedentes de Estados dijo que definitivamente se sentía incom
Unidos, y por ello pienso que también petente para manejar la situación". 
pretenden arran~rnos algo de identidad. Finalmente, la mujer indica: "espera
~ - ¿Este movimiento cuenta con algún mos que las autoridades comprendan esta 
apoyo fuerte? situación y que se detenta :!Sta ola de 

-Económico no, pero el gobierno les fanatismo". 

-Recamaras 
Comedores 

Antenas Parabó/icQ.s 
Salas 

Televisores 
Equipos modulares 

· usted padece de ... 
•-Nerviosismo • Depre,sión 

•Ansiedad •Irritabilidad • Soledad 
a' la junta pública de información de 

UROTICOS ANQNIMOS 
Colegio Alma Muriel 

Pasteur Sur 91, Junto a la Alameda 
Sábado 24 de abril de 19.93 
17:00 hrs. (5 de la tarde) 

Entrada Libre 

Laboratorios ARPER y 

PERFUMERIA 
PARIS 

, Privada Guerrero # 38-8 
Junto al Mercado Escobedo 

Valentín Frías # 21 Col. Mercurio 
Tels. 12-33-58 (91-42) 

y 14-40-58 
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PRODUCTOS 
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COSMETICOS PRODUZCALOS 

La- sofisticada crema de noche. Realmente de 
gérmen de trigo y vitamina E 
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Estará ubicada en la ex Miguel Hidalgo 

Habrá Casa. Municipal de la C~ltura en San José 
"Uno de los mejores logros que a tenido la presente 
administración han sido las obras púvblicas, sobre todo las 
que se refieren ala construcción de aulas escolares y 
mejoramiento en los servicios de agua potable y luz 
eléc.trica en algunas comunidades e incluso en la cabecera 
municipal" señala el síndico del Ayuntamiento. 
Al pregtll)tarle sobre el avance en este aspecto señaló que 

"de acuerdo con el plan de los tres años ya estamos en el 
70 por ciento de lo planeado, por lo cual considero que el 
en este rubro se cumplirá cabalmente". 

Por otro lado, al ser cuestionado sobre la auditoría que se 
le aplicó al director del Sistema de Agua Potable, Braulio 
lbarra González, por efposible desvío de fondos, mencio
nó que aún no se da una resolución final del caso, que eso 
depende de las oficinas estatales y s.e espera una pronta 
resolución. 

Al ser el representante legal del Ayuntamiento en cues
tiones de patrimonio dijo a est.e semaQario que las ins~la
dones de lo que fuera, hasta hace dos meses, la escuela 
Primaria Miguel Hidalgo, que se trasladó a un lugar nuevo, 
ya están destinadas para crear la Casa Municipal de la 
Cultura, espacio que indudablemente hacía falta en el 
municipio "pero quede ninguna manera pretende competir 
con el Centro Cultural de la empresa Cartón y Papel" que 
durante este tiempo es el que ha tomado la responsabiJi~d 
moral de impulsar, de acuerdo a sus posibilidades·;· la· 
cultura. 

N utri-Vid, nueva tienda 
naturista en San José 

Fl pasado lunes 11 de abril abrió sus puertas al pdblioo la tienda 
naturista Nutri-Vul que pretende se~ un lugar diferente en el 
municipio. Entre los productos que ya están a la venta se 
encuentran productos para conservar la figura, y otros para 
mantener la salud en buen estado, sin faltar los alimentos de 
erisaladas y Yoghurts, preparados ron cereales, ,miel, germen y 
otros productos energéticos. La nueva tienda se encuentra ubi-
cada en la calle de Abasolo # 12. · Desp•es de la Seata•a Sota vielle la calma 

.. D.on Agustín González: 
el mú~ic.o que llegó de Guanajuato 

HeribertoAguilar 

Agustín González nació en Santa Cruz de la Galeana, Gto., 
en el año .de 1864 y murió en la cuidad de Querétaro en 
1927; su tío Fray Agustín González, es uno de los últimos 
misioneros del Colegio de Propaganda Fide de la Santa 
Cruz de Querétaro, y fue precisamente él quien lo encami
na a la superación y sobre todo a la identificación con la 
música, en donde destacó. · 

En Querétaro, su ~tado por adopción, es considerado 
como un auténtico valor cultural, porque fue aquí en donde 
desarrolló toda su actividad y no obtante que sus primeras 
inclinaciones fueron ha~ia la química, sus relaciones con 
su tío y otras personas le llevan a cultivarse en el arte de la 
música. 

En el año de 1889 en unión de su amigo, el padre J. 
Guadalupe Velázquez, parte rumbo ha Europa. Ambos 
van a Alemania: el Padre J. Guadalupe Velázquez a 
estudiar música y Aguc¡tín González química, sin embargo 
el ambiente ~usical de Alemania lo absorve, le conquista 
y ambos entran a la escuela de Ratisbona, en aquel tiempo 
la más famosa en Europa, en el género musical Litúrgico. 

Al regresar a al cuidad de Querétaro, hizo notables 
progresos en composición, en órgano y en dirección coral, 
trabajó incánsablemente basta su muerte en 1927. 

Su actividad no se con~ntró únicamente en la Escuela 
de Música Sagrada, en donde destacó como organista, fue 
reconocido como un geni-al improvisador, organista titular 
de la Catedral en la ciudad de Querétaro. 

Al ausentarse el · padre J. Guadalupe Velázquez de 

Querétaro, al ser llamado por el maestro Justo Sierra, para 
colaborar como ma~tro en el Consevatorio Nacional de 
Música de la ciudad de México, el maestro Agustín 
González se hace cargo de la Dirección de la Escuela de 
Música Sagrada de Querétaro e imparte también sus 
cátedras en la Academia de Bellas Artes, que fundara el 
Gobernador Francisco González Cosío. 

En la· academia de Bellas Artes encontró como compa
ñeros a los mejores artistas de Querétaro en esa 'epoca, 
como son el literato Valentín Frías, el vate José María 
Carrillo, don Heraclio Cabrera, los pintores Germán Pa tiño, 
SalvadorGalván, Lauro Carrillo y muchos más, pero todos 
ellos con el gran espíritu de amar el arte, unos en la 
literatura, otros en la música, en la pintura, en la escultura, 
todos son reconocidos como verdaderos artistas. 

F1 maestro Agustín González como compositor dejó 
muchas obras, tanto de carácter religioso como recreativo, 
destacando entre ellas, El Misserere, que desde hace más 
de 60 años se ha cantado el Viernes Santo, en la Catedral 
deMorelia,ElPanegíricoala Virgen Maria, quecompuso 
para la conoración de la Inmaculada Concepción de Cela ya . 
en 1910; el Himno a Santa Cecilia; el himno a La Cruz; el 
himno a la Corregidora de Querétaro que estrenó ell3 de 
septiembre de 1910; Las Mañanitas Queretanas, El 
Arroyuelo; Las Obscuras Golondrinas; La Nochebuena del 
Pastor y muchas más. 
Le correspondió el honor de estrenar el gran órgano de la 
Catedral de Morelia. 

Voces en papel 
La· Colgate contaminará ... 
pero necesitamos el empleo 

Octavio Tierrañia T., Profesor de Primaria: Desde 
hace 2 años se viene hablando sobre la instalación de esta 
fábrica de Colgate. Por un lado esta bien pues habrá 
empleos pero no sabemos a ciencia cierta que gr..Po de 
eontaminación acarreará a esta ·ciudad. 

Esthela V ázquez Beltrán, Tejedora: Y o sólo se de esta 
fábrica que se va a instalar pero no se ni donde, esto lo oí 
decir en mi casa. Ojalá hubiera trabajo en la fábrica pa¡a '1 

ir, hace mucha falta. · 

Ireae Gaytán Jaimes, Ama de casa: Está bien que la 
pongan, habrá trabajo para gente necesitada, yo haría 
solicitud inmediatamente, aún cuando sé que contamina 
pero hace falta el trabajo. 

María de Lourdes Rubio Zarazua, Comerciarfte: Sé que 
se instalará cerca del entroñque, no sabemos si es contami
nante o no, pero si es así hay que pensarlo bien. 

Angelina Rubio Martínez, Comerciante: En el informe 
se supo algo pero como no venimos, no estamos bien 
informadas; hay muy poca información sobre esta fábrica, 
sabemos que se pueden hacer solicitudes de trabajo pero no 
sabemos con quien hay que dirigirse. ' 

· Manuel Martínez Ortíz, Pensionado: Lo único buen~ es 
que.habrá mucho trabajo para las rancherías, sobretodo 
para tantos jóvenes desempleádos, que ya terminaron sus 
estudios y tienen la necesidad o inquietud de trabajar. 

Octavio Jiménez Oviedo, Vendedor de Seguros: Y o 
vengo de Querétaro, pienso que tendrán una oportunidad 
tantos desempleados, es una fábrica grande, aunque la · 
contaminación también lo será. 

Ferreteria: Oí decir que estará la planta de Palmolive, 
pienso que van a contaminar, todos los desechos tóxicos, 
van a ir a los' terrenos menos a producir la tierra como la 
Vanart, que llevan los desechos a los campos, los he visto. · 

Club El Parque: Esta bien porque me supongo que van a 
.exigirles ins!tlaciones ecólógicas en lo personal se me 
hace que es bueno para el estado, la ciudad va ha tener más 
empleos, tendrán donde hacer deporte y no se trasladarán 
a Querétaro. 

Pedro Merlos: He oído algo al respecto creo que e8 
maravillosos porque es una fuente de trabajo para bastante 
gente 

Taller de Joyería 
Estela 

Por temporada 
oferta de anillos de graducación. 

19K N$ 40.00 gr. 14K N$ 50.00 gr. 
Ejemplos: 

Anillo 4 gramos JOK N$160.00 
Anillo 4 gramos 14K N$ 200.00 
M/ d 30 '11 'o 1 

More/os No. JO altos 
Sa11 José Jturbide1/ Gto. 
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Rincones de Querétaro 
Por José Antonio Resendiz l. · 

Pido una 'disculpa a nuestros amables lecto
res, anunciantes y favorecedores purs debido 
a .una falla de nuestra parte no fue posible 
hacer llegar a las oficinaas centrales de este 
semanario nuestra an~rior columna ... pero a 
grandes rasgos creo que esta columna dio la~ 
resultados que se esperaban, ya que un ser
vidor en esta semana recibió muchos romen
tarios, la mayoría de ellos buenos, sin descar
tar otros que califiro romo de crítica ronstruc
tiva ... Ya entrando en nuestros temas, un 
grupo de personas derechoabientes del Ins
tituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) de 
la cabecera municipal de Tequisquiapan se 
acercó a este semanario para hacer la queja 
de que por obtener un acta de defunción dicha 
institución les quiere cobrar N$ 170.00, lo cual 
no están de acuerdo. Ojalá que las autori~
des rorrespondientes del IMSS investiguen 
esta situación y otras semejantes que se 
viven en el interior de la misma ... En esta 
época de estiajes se han registrado ya un 
total de once incendios en la región serrana y 
enm las que por fortuna han sido pocas la 
hectáreas afectadas según un reporte de la 
SARH (Secretaría de Agricultura y Recursa~ 
Hidráulicos) proporcionado a este semana
rio ... El mayor de los incendios, y en donde se 
afectaron 10 hectáreas de arbolado adulto y 
renuevos de pino, ocurrió en El Medrano, 
municipio de Landa de Matamoros ... La in
compatibilidad de las funciones del agente 
del Ministerio Público, Francisco Jiménez 
Guillén, ya que por su responsabilidad debe 
estar al pendiente de cualquier situación' in
dependientemente de su horario de trabajo ... 
Sucede que Jiménez Guillén cobra como ase
sor jurídico en el municipio de Arroyo Seco y 
no se puede ser juez y parte ... Asimismo deja 
mucho que desear el nuevo representante del 
Ministerio Público adscrito que quiere en la 
aplicación de la ley ser más fariseo que la~ 
propios doctores de lá ley ... Su honestidad no 

le quita en nada su inrompentencia y falta 
capacidad, y dcxzúnos esto porque sat~em:a~ 1 
cómo se "cuecen las habas" en el 
Público deJalpan de Serra ... Con un~t in•venrión 
de N$ 459,624.00 dieron inicio tres 
dentro del programa de Secas para este 
en el municipio de Ezequiel Montes, las 
también se llavarán a cabo en la ... ~"N'""'m 
Berna!, Villa Progreso y Los Velázquez ... 
lo pronto ya se construyen gu~ciones 
banquetas en Bemal, los trabajos son para 
escuela secundaria, en donde se iniciaron 
labores para edificar talleres y áreas 4UlllJuu•-• 
trativas, en dichas obras se lleva un 
avance, así lo informó el edil Juan 
Peregrino, quien además agregó que 
Velázquez se autorizaron N$ 95,668.00. 
Villa Progreso la inversión des de 
119,225.00 ... En el proyecto turístiro que 
templá la construcción de un hotel en Pinal 
Amoles y la ampliacón del hotel y balneario 
Ayutla se tiene contemplado invertir 10 mil 
millones de Viejos Pesa~ y faltan pocos dfas 
para que el proyecto dé inicio, así lo señaló 
Arturo Flores Arellano, edil de ese 
minicipio ... No se tiene ningún problema con la 
oposición, lo anterior fue señalado por el 
presidente del Comité Municipal del tricolor, 
Armando Briones Gutiérrez, quien además 
asegura que no existe ningún otro partido 
organizado, sino que se trata de un grupo de 
personas que se dicen pertenecer al Partido 
Demócrata Mexicano, por lo que ahora sólo 
trabajan en las gestiones necesarias para la 
comunidad. 

Pensando en las eleccienes del 94' dice que 
no se tiene nada qué temer, pues señaló que 
la ciudadnfa colónense, en su totalidad es 
prifsta y hast~l momento existe paz social, 
lo que brinda seguridad para los hatlitante:sf 
del municipio ... Ojalá Briones vuu.-11.-... 

confíe demasiado poruqe la viJI."""•vu 
darle la .Y hasta 

·Colón en el Museo Regional 

En el marco de la feria regional 
de las artesanías, la semana 
pasada se vió muy concurrida la 
actividad que mostró el 
municipio de Colón, en el 
majestuoso escenario del Museo 
Regional de Querétaro. 
Encabezó a los colonenses el 

_alcalde Hugo Cabrera Ruíz. 
(Fotos de Jesús Ontiveros) 

Inician el 1· de mayo las fiestas 
de Berna)· · nanita I, la reina 

Quedó integrado el programa de los fes
tejos de la feria Bemal '93 que se llevará 
en esta delegación del municipio de 
Ezequiel Montes del 1 al cinco de mayo·y 
en el cual destaca la inaguración de las 
fiestas, que estará a cargo del edil Juan 

Trejo Peregrino, y la coronacton de hl' 
nueva soberana de las festividades 
Juanita 1. -Tam~én se contará con la pre
sencia del cantante Carlos Cuevas, triun
fador det OTI y uno de los nuevos inter
pretes del bolero. 

El día primero de mayo se anupcia un 
rally auntomovilístico que se correrá por 
primera vez en las poblaciones de San 
Pablo, Tolimán, Higuerillas, Vizarrón, 
Ez~quiel Montes, Tequisquiapan, Gale
ras y Bemal. El 2, una misa a celebrar en 
el lienzo charro local, además de compe
tencias charras y presentación de esca
ramuzas. Será recibida la Santa Cruz en 
la capilla, al igual que la.presentación del 
grupo de los maestros.' 

Para el 3 se tienen programados las 
"mañanitas" a la Santa Cruz, misa so
lemne en la capilla, danzas y juegos me
cánicos, al igual que se abrirá la exposi
ción fotográfica de Don José Velázquez. 
Finalmente, eJ, 4 se efectuará el 
"Marathon de la Peña", "comida ami
gos de Bemal" y la procesión de la Santa 
Cruz a la peña. Por la noche el tradicional 
baile con el grupo musical "Ranger" y 
ensamble en el auditorio municipal a las 
21:00 horas. (José Antonio Resendiz) 

Apoya UCD la candidatura de Cuauhtémoc 
Cárdenas a la presidencia de la República: 

H ernández Lugo 
La Unión Campesina Democrática, por 
conducto del señor Alberto Hemández 
Lugo, secretario general estatal del Co
mité Ejecutivo, declaro que campesinos 
de cincuenta comunidades del estado 
queretano apoyan la candidatura del in
geniero Cuauhtemoc Cárdenas 
Solorzano para la presidencia de la repú
blica en las próximas elecciones de 1994. 

Hemández Lugo agregó que hasta el 
momento se trabaja en quince de los 
dieciocho municipios del est«do para que · 
la UCD adquiera la fuena necesaria para 

Herúndez Lugo: .Apoyo a Cárdenas 

participar en las elecciones estatales y 
municipales siguientes. Indicó que en 
breve se realizaran diversas actividades 
para manifestar y apoyar lo anterior, es 
decir, buscar más adeptos en favor del 
candidato, quien prácticamente inicio su 
campaña. 

Hizo notar que en los comités estatales . 
no recae la autoridad en una sola perso
na, s ino en un consejo, lo que permite 
tomar decisiones de conjunto. Nunca en 
posiciones unilaterales y por lo mismo 
equivocadas, concluyó. 

Miles de ·peregrinos en las fiestas de Soriano 
Miles de peregrinos de todos los ricones del estado se postraron deurante la pasada 
semana a los pies de la Virgen de los Dolores de Soriano, como parte fundamental ·de 
los festejos de esta comunidad, mismas que concluyen el viernes de Dolores. Los . 
principales oficios.fueron presididos por el obispo Mario de Gasperín, en cuya homilía 
se destacó la impor:fancia de dar su lugar a la reflexión y al compromiso cristiano. Pese 
al dispositivo de seguridad se supo de la aparición de "carteristas" y el caos vial y los 
excesos de los agentes policiacos no se hicieron ~sperar. 



En marcha, posgrados en Control 
de Calidad e Inversión Extranjera 

en la U. Vasconcelos 
En el rediseño nacional, en el mareo de la 
globalización de loos mercados interna
cionales, deben ignorarse las voces de 
emisarios del pasado que se -aferran a las 
nonnas proteccionistas de un país subde
sarroUado, manifestó el dir.ector de 
Pos grado de la Universidad -José 
Vasconcelos, Guillermo Hernández 
Obregón, durante el acto · de instalación 
fonnal de los PQSgrados en Control de 
Calidad y Estructura Jurídica Económi
ca de la Inversión Extranjera, en esa 
casa de estudios. 

Hemández Obregón manifestó, ante 
funcionarios estatales, representantes _ 
del :sector privado, y del director general 
de Posgrado de la ENEP-Acatlán 
(UNAM), Víctor Palencia . Gómez, que . 

en el pasado la educación tuvo -un carác
ter antiempresarial y defonnante, y para 
revertir sus dañiños efectos "hoy se ac
túa con perseverancia en búsqueda de •a 
excelencia académica" para propiciar el 
desam>llo y la calidad total. 

En tanto, Palencia Gómez indicó que ii,a 
autorización de ambos posgrádos a la 
Universidad José Vasconcelos "sienta 
un precedente nacional. dado que es la 
·primera universidad qlle cuenta en toda 
la república coñ el permiso para otorgar 
dichos niveles". En el acto formal estuvo 
presente, el director estatal de Eduéa
ción_, Alva.ro Arreola. A cargo de los 
posgrados los doctores Mario Natdoni 
Ortega (Control de Calidad) y César 
Lachira Sáenz (Inversión Extranjera). 

Carrera _ Maglsterial V s. 
Transformación de la Educación 

Felipe Sánchez Tqrres 
El proyecto de carrera magisterial, se 
inserta, indudablemente en l¡u¡ sigu_ientes 
líneas, a saber: 

a) Es una prolongación del modelo 
neoli~l, en el contexto de 1LC. 

b) Contribuye en el fondo a mantener y 
profundizar una · política de 
adelgazamiento al gasto soCial de la edu
cación, de~tro de la obligación que tiene 
el estado. 

e) Se lesionan las demandas reales de la 
economía y calidad de la educacián, es 
más, se encuentran en la posibilidad de 
verse controladas y disminuidas. 

d) Se insertan, gravemente, maniobras 
políticas de los grupos en el pod~r para 
influir y controlar verdaderamente lo 
económico en la neutralización de los 
sindicatos y eficientar, a través de la 
"modernización educativa" de Sa-linas, 
la educación para resultar la sujeción del 
maestro y los trabajadores de la educa
ción e.n lo económioo y político al mismo 
tiempo. 

e) Se tiende a privatizar la educación, 
en contrapartida de que el estado' está 
obligado a ótorgar gratuitidad constitu
cionalmente. 

t) El estado intenta institucionalizar la 
fragmentación social de las luchas del 
magisterio, al implantar políticas de 
competitividad social y económica entre
los mismos trabajadores, cuando, cuan
do se deberá oponer realamente -ante la 

fuerza -detestado en' su representación de 
la política salinista-gordillista._ Más aún 
cuando la iglesia cobra fuerza ep el esce
nario de la educación. Cuando presencia 
s~empre la ha tenido. 

Por lo anterior la "Carrera Magisterial" 
lesiona a los trab~tjadores de la educación 
en su · conjunto de· manera económica -
principalmente- aunque se presentan apa
riencias económiGaS, además se lesiona 
en lo laboral, política y profe
sional.Finalmente se da en un marco de 
imposición-implantación. 

Con la "carrera" se comprueba la tesis 
de que los propios dominados participan 
en su propia dominación y quienes están 
encargados de tal reproducción, -entre 
otras- es la organización sindical (SN1E). _ 
Elfo se está viendo. Descarada ·e 
intencionalmente, concretamente por 
da~e y observarse: 

La consta-nte participación del SNTE 
en la "anulación en los hechos de la facul
tAd que tienen las secciones sindicales 
como instancias legítimas de representa
ción de los agremiados".-

No hay en .la carrera magisterial una 
alternativa en el rango profesional por 
presentarse difus~s los planteamientos 
económicos desde una economía de la 
educación en la educación y por no 
definirse la calidad de la educación que el 
país y la sociedad exigen en estos preci-
sos momentos. · 

· El Proyecto Hidroeléctrico Zimapán en gráficas -

Con la finalidad de divulgar las características técnicas y el impacto secioeconómico del Proyecto 
Hidroeléctrico Zima¡Mn para la región, ea el Centro ,Cultural Cadereyt. se encuentra mont.da 
una- exposición grá6c:a sobre la cuestión. En el acto de apertura estuvieron el alcalde Luis Hitler 
Velhquez, el resideiíte general del Proyecto, Ricardo Franc:o Nayar. y la• directora de la 
iastitudón sede, Resalía del Sqnrie Hemández. La organizac:ión de la exposición corrió a carp 
del Coas.,)o Eit.UII pan la. Cultura y ~s Artes. 
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La lJnión Campestna 

Democrática 
Comité Ejecutivo Estatal 

. Agradece al . , 
. Sr. Lic. Gustavo García Martínez, 

Procurador General de Justicia del estado, 
por el interés que tiene· para solucionar los 
problemas de l~s campesinos queretanos y 

encausados por los términos legales _para buscar 
una justicia pronta· y expedita. 

Con esto se busca evitar las corruptelas de los 
agentes deJ Ministerio Público, comandantes y 

agentes de la pólicía Investigadora Ministerial en 
contra del c~mpesinado,. cuyo- único delito es 
trabajar y hacer producir el campo, ya que 

carecen de una capacitaci<;?n académica. 

Las tierras mexicanas son del campesinado · 
trabajador. 

Respetuosamente agradecemos. y adJ;Iliramos la 
capacidad moral como funcionario estatal y como 

profesionista. 
Atentamente. 

Tierra, Libertad y Democracia 

Alberto Hernández Lugo 
Secretario General Estatal de la U.C.D. 

Comité Ejecutivo. 
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UNIVERSIDAD AUTONOMA DE QUERET. ' -. 
Proceso de selección para 
los aspirantes a ingresar a 

la Escuela de Medicina 
Veterinaria y Zootecnia 

Entrega de fichas para entrevistas: 
15 de marzo al 14 de mayo . 
Entrevistas: 
26 de abril al 25 de mayo 
Curso propedéutico: 
31 de mayo al 25 de junio 
Entrega de fichas: 
25 de mayo 
Examen de selección: 
7 de julio 

Requisitos: 
-Acta de nacimiento (original y copia). 
- Constancias de estudios o copia de 

La Secretaría de Extensión 
Universitaria a través de la 

Dirección de· Servicios 
Comunica . 

A la comunidad: 
Nos permitimos poner a su distinguida consideración el 
servicio de Bolsa de Trabajo Universitaria, con finali
dad de promover vacantes y proceso integral de selec
ción de personal. 
En esta promoción se captan egresados de las ~iferen
tes facultades de la Universidad Autónoma de 
Querétaro, así como a diferentes profesionistas que 
reúnan el perfil requerido. 
La Bolsade Trabajo se maneja a través de un donativo 
deducible de impuestos, siendo el siguiente: 
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do de bachillerato con un promedio uuJLuuu"'·"' a) Por contratación de personal: 
8.0 (ocho). bachillerato único, 
técnico pecuario, bachillerato del área quími 
co biológico. 
- Dos fotografías tamaño credencial. 
- Carta de exposición de motivos. 
- Pago de derechos para el curso orome<léutico 

Informes: 

Percepción 
De N$ 1.00 a N$ 1,000.00 
Donativo deducible 
20% de sueldo mensual 
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Escuela de Medicina Veterinaria y LJJcnec:ru311 
Edificio Octavio S. Mondragón 

Percepción 
De N$ 1,001.00 a N$ 3,000.00 
Donativo deducible 

<r- ... 
~ íi'J 
~ ~ 16 de septiembre 63 Ote. 

Tel. 14 11 05 

Universidad Autónoma 
de Querétaro 

Escuela de Medicina, 
Veterinaria y Zootecnia 

"Enfermedades 
infecciosas del perro" 

19, 20 y 21 de abril de 1993 
Querétaro, Qro. 

Participantes: 

*Dr. Leland E. Carmichael 
Director del · James A. Baker Institute for 
Animal Health,,New York S tate College of 
Veterinary Medicine, Cornell University. 

*Dr. Ricardo Flores Castro, Subdirector, 
UTTON de México, S.A. de C.V. 

*MVZ Justino Hernández García, Asesor 
Técnico en Pequeñas Especies, 
INTERVET México, S.A. de C.V. 

Lugar: 
Auditorio "Fernando Díaz Ramírez", ex
planada del Centro Universitario, Cerro de 
las Campanas, Qro. 

Costo: 
Antes del 30 de marzo, 1993 
Profesionistas N$ 400.00 
Estudiantes N$ 100.00 
Después del 30 de marzo, 1993 
Profesionisias N$- 450 
Estudiantes N$ 150 

Informes e inscripciones: 
Dr. Guillermo de la Isla Herrera, 
Dra. Guadalupe Bernal Santos 
EMVZ, 16 de septiembre 63 Ote. 
Centro, Querétaro, Qro. 
Tel: (42) 14-11-05; Fax: (42) 16-49-17 

25% del sueldo mensual 

Percepción 
De N$ 3,000.00 en adelante 
Donativo Deducible 
30% de sueldo mensual 

b) Evaluaciones psicológicas: 
1.- Nivel Obrero Operativo N$ 250.00 
2.- Mando Intermedio N$ 350.00 
3.- Nivel Ejecutivo N$ 450.(X) 
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Estas actividades son realizadas por el personal califi
cado y profesional de nuestra Universidad, asignado 
para colaborar eón ustedes en sus peticiones. 

Universi
taria 

Qfrece 
descuen
tos en: 

Para toda información, estamos a sus órdenes en: 
Exprepa Centro. 

1953-1993, 40 AÑOS 
DE BELLAS ARTES 

EN LA U.A.Q. 
Calendario de !'Universitarios en Concier
to" 

Fondo de Cultura, Edito
rial ABC, Grijalbo, 

Prentice Hall 
Distribuidora Mateos 

diferentes descuentos 
desde: 50% 40% y 30% 

Los jueves del 28 de enero al 20 de mayo a~~==========~l 
las 19:00 hrs. en el Auditorio 

Esperanza Cabrera 
Juárez 9 Sur centro de la ciudad de 

Abril 24 CUARTETO DE GUITA
RRAS CLASICAS 

Julio Gándara 
J::dgardo Guzmán (Contrabajo) 
Fernando Gómez · 
Edgar Lecona 

Mayo 6 DUO DE VIOLA Y 
CLAVECIN 

Gilberto Núñez (Viola). 
Salomé H. Wong (Ciavecín) 

Mayo 13 DUO DE CEILO Y PIANO 

Rogelio Hernández (Cello) 

Taller que se impar· 
tirá en la Facultad 
de Sociología en el 
mes de abril de 1993 

Taller: . 

alud Comunitaria 
Ponente: 

Mtro. Sergio Quesada 
Duración: 

8 horas. 23 de abril 
Costo: 

N$ 50.00 
Horario: 

Viernes 9:00 a 14:00 hrs. 
. Lugar: 

Salón de seminarios de la 
de Soci 

Corrupción judicial (Bad Lieutenant) 
Película dirigida por Abel Ferrara. 
E.U. 1992 

J. Antonio Arvizu 

Lejos quedan los estereotipos televisivos 
que prefiguran ál personaje policiaco. 
Ferrara en plena estatura creadara nos 
ofrece una cinta que sin abandonar su re
ciente temática de crimen y violencia (King 
of New York, de 1990, con un excelente 
Christopher Walken) nos apareee como 
síntesis fílmica y propuesta ética. · 

La historia se centra en el teliiente en 
cuestión, un personaje en franca caída a los 
extremos brutales del vicio. Y todo con un 
tremendismo que se puede rescatar preci
samente por su realidad (de aquí que des
concierta el que Videomax la presente en 
su catálogo tanto como el que no se 
propocione su aparición, inédita aún en 
cine comercial y de recepción vía satélite). 

Suma de sus logros como actos, Harvey 
Keitel en personificación se encuentra ya 
en los terrenos del más potente virtuosismo 
(recuérdesele en Taxi Driver, La muerte 
en directo, Los Duelistas, Thelma y Louise, 
La última tentación de Cristo). Actor y 
director nos internan hacia los términos de 
la agresividad más ostensible, una película 
que al escenifi~r la vejación, la vulgari
dad, y por más agresión, no resulta ofensi
va; salvada por la discresión d.el buen es
pectador la cinta no está lejos de convertir
se en un film de culto. El degenere en sus 
más "bajos fondos" -corrupción, sexuali
dad, alcoholismo y compulsión de la apues
ta- también se le~! (como en Denys Arcand) 
a modo de conclusión, causa o síntoma, de 
la decadencia del imperio, su exterioridad 
engañosa y su crítica salud. Las adicciones 
del teniente contrastarán al testimonio de la 
religiosa víctima .de una violación porque 
así el dilema se abisma en la consecuencia 
del reclamo religioso, para traer a cuentas 
a Dios menesteroso de una decisión. 

Este mal teniente sabe que nada se puede 
restaurar, que los hechos, el pasado, ya es 
imposible; y que reponer sería un preteocto. 
La cinta resume, pues, que lo único recupe
rable de su labor policial está en un~ actitud 
vigilante·que no puede enjuiciar salwo en el 
derecho de dar al delincuente la posibilidad 
paradójica de redimir hipotecándpse con 
un perdón -remedio de las injusticias- para 
el qu~ se admita transgresor sin subte_rfu
gios. 
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Una noche de ciencia en El Gallo 

¡Atrapado en Colón! 
A Reyna, Angeles .y Aunlio 

PorGerardo Vázquez 

"José sostuvo con su mano izquierda el clavo 
mientras que con la derecha se acercó y apretó 
el mango del martilo. Quiso golpear como siem
pre pero cuando lo hizo sintió un dolor agudo y 
pude ver como la uña del martillo se había 
~nterrado en la suya, mientras r¡Ue por su 
muñeca empezaban a co"er hilos de sangre; sin 
quererlo de su santa boca saló un ¡chingtula 
madre! que nunca pensó decir: en ese instante 
supo que la próxima vez primero reconocería la 
posición del martillo añtes de golpear". 

¿Atrapado en Colón? Sí. ¡Atrapado sin salida! 
Desde que llegué a Colón, al medio día, 

empezó mi constante llamar a la puerta del 
señor Jesús Solis, cronista de ese municipio, a 
quien tenía que realizarle una entrevista para 
un trabajo en la licenciatura de Sociología. 
Durante el camino y en base a las indicaciones 
de la profesora preparé mi guión de preguntas. 
Para "hacer tiempo", bajé del camión en 
Soriano, desde donde empecé a caminar. Reco
rrí las calles hasta llegar al centro, en donde se 
encuentra la casa del cronista. 

La calma de esa hora del día semeja a la de 
un pueblo deshabitado, casi muerto. La 6nica 
actividad constante es la de las moscas de las 
diferentes carnicerfas que hay en el pueblo. 
Cuando llegué a la iglesia de San Francisco me 
senté en una de las jardineras y a la sombra de 
uno de los pinos saqué mi libreta y antes de 
dirigirme a la casa del cronista revisé por 
"última vez' mi guión. Sentí que faltaba algo. 
T:tchones, borrones y pasé en limpio una nueva 
lista de prug1.1ntas. Sastisfecho cerré la libreta, 
revisé mi grabadora y mis casettes y decidido 
me encaminé hacia el 'Cercano portón de madera 
de la casa del señor Solfs, una de las tres. 
entradas que tiene su casa: 

Durante casi cinco m1nutos estuve. tocando. 
Nadie contestó. 

Desde ese momento tuve tiempo de sobra 
para corregir y mejorar mi guión, así como de 
volver a revisar mi grabadora y mis casettes. 
Iniciaron mis pequeños paseos por los alrede
dores del centro. En esps paseos pude darme 
cuenta de que al pueblo lo envolvfa una especie 
de máscara que yo podía arrancar para descu
brir su verdadero rostro. En ese momento sólo 
pensé en dos o tres palabras: función, funcio
namiento y relación. Un momento después 
dirigí mis pasos hacia la casa del cronista como 
quien recibe la promesa de que se le va revelar 
un secreto. Uamé con fuerza, esta vez por la 
tres puertas. En ninguna hubo respuesta. 

Mi entusiasmo se terminaba cada media 
hora, tiempo en le que regresaba a tocar las tres 
puertas. Aquellos se convirtó en un rito al que 
poco a poco se fueron acostumbrando 1~ per
sonas que viven cerca de la casa del cronista, 
y que al principio me miraban con curiosidad, 
después con cierta incredulidad, hasta final
mente pasé desapercibido. 

Seguí con mis pequeños recorridos, procuran
do no alejarme demasiado. De pronto me sentí 
como un fantasma recorriendo las calles. Com
prendí que ya seria diffcil que me perdiera en el 
pueblo. Caminado reconocí rostros que media 
hora antes h~bía visto, los mismos que me 
dirigían una nueva sonrisa. ¿Qué pensar? Nada. 

Al despojarme de mi chamarra mi mano de
recha se detuvo sin querer en mi- estómago, 
antes no me había dado cuenta que· tenía ham
bre y sed; después de revisar el bolsillo derecho 
de mi pantalón miré nuevamente la libreta que 
siempre tuve entre mis manos y con cierta 
ironía pensé agregar otra pregunta: "¿Me invi
tarla a comer en lo que le hago la entrevista?" 
Comprendí que me faltaba poco par:: delilar y 
arriesgué una parte de mi pequeño capital en . 
unas galletas y un refresoo. 

Alrededor de las tre8 y media de la tarde 

intenté comunicarme con mi maestra para sa
ber si podía hacerle la entrevista a otra persona 
por no encontrarse el cronista. Tampoco a la 
maestra encontré en su casa. Decidí esperar un 
poco más y ese ''poco más"· se alargó dos 
horas. 

Mis llamados cada treinta minutos termina
ron por pasar desapecibidos incluso para mf, 
como si de antemano supiera que sólo iba a 
encontrar por respuesta el silencio. 

A las cinco de la tarde el pueblo ha dejado su 
letargo: gente va y gente viene. Los trabajado
res de las carnicerfas han lavado sus locales y 
las moscas desaparecen, se han marchado a 
descansar, para ellas el día ha terminado; pue
de verse a uno que otro jinete que regresa de 
su labor en el campo, sobre el lomo de su 
caballo, cuyos pasos resuenan en el adoquín de 
las calles del centro. 

Una vez más revisé mi guía de preguntas, mi 
grabadora y mis casettes, preparé todo y de la 
Bilioteca Municipal me dirigí por enésima vez 
"a la caza del cronista". 

~· 

En esta ~sión decidí tocar la puerta que d3 a 
la entrada de la Presidencia Municipal. Uamé 
varias veces y esperé un momento. Del otro 
lado de la puerta escuché un ruido semejante a 
la magia. 'Fn. un mismo tiempo enjuagué mi voz, 
arreglé mi facha, eché un vistazo a mi libreta y 
empuñé mi grabadora. Seguí escuchando rui
dos en el interior de la casa hasta distinguir los 
sonidos de unos pasus que cada vez se escu
chaban más de cerca, después, el ruido de quien 
con suavidad jala un pasador de seguridad, a lo 
que ¡¡iguió un rechinar de bisagras y fmalmente 
una voz. Al · principio no distinguí quién me 
hablaba, sólo tiempo despues centré mi aten
ción en una figura que sin esperar mi respuesta 
me había conducido hasta .su sala: ¡era ni más 
ni menos que el señor cronista de Colón! 

Cuando me cálmé un poco traté de explicarle 
al maestro Jes6s Solfs el motivo de mi visita. 
Antes de esperar la respuesta centré mi aten
ción en su figura delgada de mediana estatura, 
en su pantalón de vestir, en su chamarra de 
cuero negra, en su pelo lacio y su bigote color 
castaño, s.u tez blanca y sus ojos azules. La 
entrevista duró un poco más de dos horas. 

As( pude conocer un poco más el rostro oculto 
de Colón, de su origen otomf, de las constantes 
luchas contra los chichimecas, de su conquista 
pacífica, ya que fue una conquista religiosa, 
hecha por los españoles ayudados por los 
mismos otomfes, de lo que fue Tolimanejo y 
Soriano como dos pueblos cercanos a veces en 
pugna producto de la llegada de dos ordenes 
religiosas -los franciscanos, en el primero, y los 
dominicos, en el segundo, pugna que hasta 
apenas unos años prevalecía-, de la importan
cia estratégica que tiene como lugar de paso 
hacia la sierra, de la variedad de actividades 
económicas que surgen en la época de la Colo
nia y que hasta hace unas décadas se seguían 
llevando a cabo tales como la que desempeña
ban los carboneros o los tejedores de lana o los 
comerciantes errantes, etc., de algo que ha 
estado presente desde siempre en el pueblo -
la laboriosidad de su gente-, de la ;¡usencia de 
personajes destacados, de lo despoblado que 
quedó en las luchas de independencia y revolu
ción, de la estabilidad que posteriormente tuvo, 
de la actual emigración de su población a la 
ciudad, y de muchas otras cosas que me hicie
ron recorrer la historia de lo que ahora es el 
pueblo de Colón, único lugar en el país con el 
nombre del "descubridor" del continente ame
ricano. Tenía el material suficiente para iniciar 
mi trabajo, había valido la pena la espera. 
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Eran las siete y cuarto de la noche. Me 
despedí del cronista haciendo un pregunta más 
que nada para "suavizar" mi despedida, nunca 
esperé que la respuesta fuera de gran impor
tancia, pero sí lo fue. ¡Vaya que sí lo fue! 
-A esta hora sí alcanzo camión para Querétaro, 

¿verdad maestro? 
- Es muy dificil, el último sale a las siete de la 

noche, pero si se da prisa puede alcanzarlo. 
No hubo más despedidas, hubo algo en sus 

palabras que me hiceron guardar todo y salir 
apresurado de la casa de quien había sido un 
excelente anfitrión. 

Casi veinte minutos esperando un taxi y nada, 
mi posibilidad de tomar el autobús de Colón a 
Querétaro se desvaneció. Mi único recurso era 
el irme hasta el crucero de Ahuchitlán y abordar 
uno de los camiones que vienen de Cadereyta, 
de Ezequiel Montes o de cualquiera de los otros 
lugares cercanos. Sin embargo el taxi nunca se 
apareció. Nunca contemplé que tal vez el taxi 
cobrarla más de lo que traía en mi bolsillo, lo 
importante era salir de cualquier manera. Los 
comentarios de la gente que también espera
ban el taxi terminaron por intramquilizarme, 
unos decían una cosa y otros la opinión contra
ria. No pude más y sin ningún sentido empecé 
a caminar por las calles alumbradas por la luz 
ámbar de las lámparas del centro de Colón. 
Eran 15 minutos para las ocho. 

No sé qué me hizo tomar una calle que 
después supe era la salida a Querétaro. Por uh 
momento tuve el ingenuo pensamiento de po
der lleg¡u hasta el crucero de Ajuchitlán cami
nando o ya en un caso desesperado (¿qué éste 
no lo era?) cerriendo. 

De pronto volví la vista atrás y por inercia hice 
la clásica señal de pedir "aventón". Nunca 
esperé que la camioneta se detuviera pero en 
la parte posterior de ésta hice el viaje de Colón 
hasta Ajuchitlán. La camioneta, Ford modelo 
no tan reciente, color amarillo, no pudo ir más 
rápido, aun así llegamos al erucero faltando 
cinco minutos para las ocho. 

Me sentí salvado. Una vez que me despedí 
del conductor, quien afortunadamente no había 
aceptado pago alguno, apresuradamente me 
acerqué a la parada de autobuses. Nada pasó. 
Por primera vez en mucho tiempo maldije la 
puntualidad No me qedó otra más que esperar · 
a ver qué pasaba. Ning(¡n camión cruzó por la 
carretera rumbo a Querétaro. 

como un buen sitio en donde pasar la noche. Por 
fin pasó otra camioneta. Se detuvo. Corrí para 
alcanzarla y después de preguntar al conductor 
y a su acompa;ante, de la forma más desorde
nada hacia dónde se dirgían y si me podían · 
llevar, me miraron con extrañeza y señalaron 
que "nomás vamos aquí adelantito, al pueblito 
de El Gallo". Mjré por un momento a mi alre
dedor y CÓlilprendí que cualquier sitio podía ser 
mejor, por lo que subí a la camioneta. 

En el camino comenté lo sucedido a mis 
acompañantes, quienes por 50 nuevos pesos 
ofrecieron. traerme de regreso a Querétaro. No 
se me hizo caro, pero también era cierto que no 
tenía el dinero, por lo que centré mi atención 
primero en mi reloj y después en mi grabadora, 
recién comprada. Poco tiempo me bastó para 
responder lo más seguro posible "les agradez
co mucho pero me quedo a ver si pasa alguien 
que lleve hasta allá. 

Así, decidí probar suerte en El Gallo, comu
nidad en cuyas cercanías existe una cueva que 

· fue réfugio de la famosa Carambada, mujer a 
quien se le atribuye la muerte de don Benito 
Juárez, mediante la veintiunilla, una pocima 
preparda por ella misma y con habiliqad 
admistrada al Benemerito de la Americás. 

Media hora de estar pidiendo aventón a la 
orilla de la carretera me bastaron para compren
der que nadie me levantarla, por lo que me 
dediqué a recorrer con la mirada el sitio en 
donde me encontraba. Así pude ver una peque
ña tienda que no estapa lejana al sitio en donde 
me eñcontraba, en cuyo exterior había un nicho 
y una imagen religiosa: el sitio idóneo para 
pasar la noche por considerarlo seguro, ya que 
estaba alumbrado y quedaba al paso de la 
gente. Decidí acercarme a la tienda y pedir a los 
permiso dueños, a quienes relaté mi penosa · 
situación. En ese momentó no sentía hambre ni 
sed, no sentía nada especial. Mis percepciones 
también se encotraban obstru(das. El tiempo · 
se me hizo largo, las manecillas de mi reloj ilo 
se movían. Nada se movía. En otro momento de 
delirio semejante al de la tarde tuve la impre
sión de que si caminaba un poco llegaría a 
Querétaro en donde me esperaban algunos 
amigos. 

No obstante hubo algo que me hizo disfrutar 
esos momentos. No me sentí preocupado por 
nada. Me divirtió verme parado en la orilla de 
la carretera esperando que alguien pudiera 
levantarme. No podía creer lo que me pasaba. 

Ante mi sorpresa el señor de la tienda dijo que 
podía quedarme en el interior de la misma, que 
no iba a permitir que me quedara afuera. Des
pués de cierto intento· de negativa agradecí su 
amabilidad, lo único que pude hacer en ese 
momento fue ofrecer mis credenciales para que 
el señor ·quedara tranquilo de que no intentarla 
robarle nada, a lo cual respondió: "¡Ay joven, 
ya quisiera usted salir de aquí y no robarme¡ 
¿Qué puede usted llevarse? Nada. Mejor 
descanse, mañana será otro día". Al · terminar 
de decir esto acercó varias cajas de huevo, las 
desarmó y me improvisó un lecho. Mi sorpresa 
fue mayor cuando ví que sus dos hijos y él 
preparabap otros tres lechos, en donde ellos 
dormirfan. Me explicó: "tenemos poco de haber 
llegado de Puebla y todavía no nos acomoda
mos bien, usted perdonará las incomodida
des". No tenía nada que perdonar y mucho por 
agradecer. Una vez que terminaron de acomo
dar sus improvisadas camas apagó la luz. 

Al hacer un breve repaso de todo lo que me 
había sucedido en todo el día comprendí que lo 
mejor que podía hacer era descansar. Así lo 
hice, me elvolví con las cobijas y no desperté 
sino hasta el otro día. Media hora antes de que 
pasara el primer autobús hacia Querétaro. Le 

Y TODO POR LA CIENCIA. •• 
_ avisé al señor que me iba, le agradecí sus 

atenciones y me despedí. Nuevamente me 
encontrba en la orilla de la carretera. 

A las diez de la noche volví a hacer la seña de 
pedir aventón. De antemano sabía que nadie 
me levantarla, por lo que empecé a ver el lugar 

Después de estar "atrapado", mi -salida se 
aproximaba en un par de faros y en un ruido de 
motor que rompía el silencio de la madrugada. 
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Reflexiones desde el seminario 

Pasión 
J. Antonio Arvizu 

Para Julio Flgueroa, a quim intenlo 
este ardlo agrtldecimiento 

Intimidad. Padecimiento. Derrición. 
No hay intimidad sin emoción, ni padecer sin paso, ni 

derrición sin encendida: la Pasión se hace venir. 
El peso de las vergüenzas y los males son la vida que 

se ha mentido, lo que hemos de cambiar; es decir, para 
buscar la vida se la busca en verdad. Hay que hacer venir 
la vida, y ahí, la Pasión. 

La Pasión resulta gratuita por encontramos donados 
de la vida y su riesgo, pero a esta gracia · no le falta 
propósito; la Pasión es sacrificio que es lo único que se 
ha de agradecer. Porque ¿có-mo no sentir, hombre de 
paz, que "alguien nos deletrea"? y ser agradecidos con 
un sacrificio apasionado. 

Pasión, crisis de certezas, apuesta; la pasión pide la 
inutilidad de la fe, sin la cual lo que se sacrifique no logra 
la gracia. El fin de una gracia es la Pasión de un sacrificio; 
siquiera por aliviar a los desposeídos. 

Que no "reviente" la vida, y no para aplazar la muerte, 
sino para contestar la mentira y "encender 
postumamente como una pal!lbra", misma parábola 
que nos puede arrojar a "crucificar la inteligencia" en 
un camino de no guardar silencio hasta la vida, nuestra 
más libre Pasión. 
Semana Santa de 1993 

Durante que imagen de la Virgen de 
Nu~tra del Pueotito, a su paso por el templo de San 
Frandsco. La imageñ se encuentra en un recorrido por diferentes 
centros de culto católico en esta ciudad. (Foto. de Jesús 
Ontiveros). 

El Fantasma 

JulioMelchor 

Un fantasma abrió la puerta 

-Mujer de mi amor : 

¡Grito el poeta! 

Ambos a la mesa se sentaron. . 

EL poeta a su amor afreció 

vino rojo en copa de plata. 

El poeta perdió la razón 

.-La culpa del amor-

Nadie de la copa bebió 
-vino rojo 

quién te beberá-

El poeta no puede llorar. 
Se muere de amor 

y quiere una flor. 

JUEGOS DE 
RIMAS 

VIII 
"En redor de una mesa de cantina", 
tres Bohemios frente a tres Bohemias 
alegres departían: que en Durango -
es gr.an honor haber nacido 

en la Ciudad; 
y todavía mayor vivido 
enAnalco Tierra Blanca Calvario 
porSantaAna Escorial Santuario. 
Que "durangueño" es obsoleto, 
"duranguense" la modernidad 

.Y hay que decir, con Héctot "durangeñeidad". 
Eñ fin, el más viejo dijo: 
Yo tengo el mayor galardón: pues soy 
del Calvario, he seguido iinantado 
a la distancia, a nuestro Cerro 

decapitado 
-y perdónenme la jactancia- pero 
si el piquete de alacrana va directo 
al corazón, el mayor florón 
es haber sobrevivido: he conocido cien 

¡y en Los Remedios la actual! 
¿Qui~n me puede superar? 

Todos quedaron callados . . 
Sólo después, alguien murmuró 

amado a diez 
desposado tres 

a media cerveza: que nos de la receta 
para enviudar. 

Nueva Feria en San M arcos: 
se montó eso que llaman "'Show"~ 
en el vulgo "Circo, maroma y teatro" 
al que llegaron en romería 
galleros, tahures apostadores 
paleros, "san/unes" y narcos; 
Y comenzó la función con 
álambristas domaao •. · ~ trape-:istas 
pulsadores trasvestistas y payasos. 
El gran acto central era un saltomortal 
desde las alturas, mas la pirueta falló 

y la gran figura cayó. 
Mas no haya cuidado dijo el empresario 
y lo sustituyó por otro turiferario. 
Aun con su ~amor propio" her.ido. el caído 
no se lesionó y salió sonriente, 
pues a ese alto nivel todos brincan 

con red. 

COMO EN EL TRI, MAS DE LO M.(SMO 

Hay un platillo de moda: barba~oa 
de borregt'J, mas no al vapor 
en un hoyo siniJ al hervor · 
de una olla de aguascalientes; 
se come con cuclwra como la birria 
de Guadalajara, pues sabe a Chiva. 
Como postre se sirve atole. 
Y ameniza la banda con una jarana 

queretana 

Alexandro Martinez Camberos 



Ganaron su pase al regional en SLP. el 7 de mayo 

San Juan d~l Río y Querétaro, 
adelante en el 21 Torneo Estatal 

· de Basquet de -IosTrabajadores 
Por M a. Guadalupe Toledo 

Entre el lunes 12 y el viernes 16 de abril, de organizaciones gremiales de 
en el Auditorio Arteaga, se llevó a cabo el Querétaro, San Juan del Río, El Marqués 
21 Torneo Estatal de los Trabajadores, y Cadereyta. Quedando campeonas las 
organizado por la Confederación de Tra- integrantes del representativo de San Juan 
bajadores tle México (CIM). Los partí- del Río, derrotando 35 puntos a 14 al 
cipantes en la rama femenil, procedieron Marqués. 

los Precios Baios 

~, video ___ ,_~~!!;!~~-
1\Nif NI\ 1\UIOMI\I IGI\ 
lll ~IM 

1\NII NI\ CON 
CODIFICIIIJOil 

1\Nl fN.~ MANUAL DE 
21 :'M 

N$ 3,200.00 

Calle Corregidora Nte. N" 292 
· El Cerrito Tel. 14-12-94 

En la rama varonil, compitió el SNTE de 
Querétaro, FECOE de Querétaro (Fede
ración de Colonias Obreras del Estado), 
el Sindicato de Trabajadores del IMSS
San Juan del Río, Cadereyta, el Marqués, 

Villa Corregidora y ·Pedro 
Escobedo. El primer lugar 
correspondió al SNTE
Querétaro, al imponerse 55-
47 ante FECOE, y el tercer 
lugar lo obtuvo el equipo de 
El Marqués. 

El eqUipo triunfador pasa 
directamente a representar 
al Estado -en cada rama- en 
la etapa regional a celebrar
se en San Luis Pótosí, del 7 
al 9 de mayo. Sobre el tor
neo, Miguel Angel 
Rodríguez Martínez -encar
gado del mismo- señaló que 
"es una buena motivación 
para todos los trabajadores 
que participan en el even
to". 

Antenas 
parabólicas 

Regale a_ su mama algo ·que realmente le sirva 
y le entretenga 

Anten_as parabólicas desde N$ 2,000, costo 
tota_l ya instalada y garantía por seis meses 
Una parabólica te conecta al mundo en 

segundos 
Independencia # 105, La Cruz 

Tels. 14-54-50 y 14-54-48 Querétaro, Qro. · 

Querétaro, Qro., semana del 12 al 18 de abril de 1993 ~ 

Conferencias sobre arquitectura en 
la Semana Cultural en el CE TIS 105 
Entre el 19 y el 23 de abril se realizará la 
Semana Cultural del CETIS 105. 

A las 8 horas del lunes 19 iniciarán las 
actividades con un acto de homenaje a la 
bandera nacional. El martes 20 (11 horas) 
será la inauguración formal, y luego ten
drá lugar un concurso de caricatura en la 
Biblioteca del plantel. Por la mañana del 
miércoles tendrá lugar un concurso de 
fotografía, y a las 2 de la tarde el arquitec
to Raúl Curiel Fragoso dictará la confe
rencia . "La arquitectura como parte de un 
ecosistema". · 

El jueves 22, a las 4 de la tarde, el 
ingeniero Ricardo Moreno Mendoza sus
tentará la conferencia "La obra de los 
grandes arquitectos queretanos", mate
ria en la que destaca como experto. Por 

la tarde del mismo día se realizará un 
segundo concurso de caricatura. El vier
nes 23 (11 horas) será dictada la confe
rencia "Aprovechamiento de la energía 
solar", por el ingeniero Jaime González . 
de Cosío. A las 12 horas será la claurura 
de la Semana Cultural. 

Suscribase a 
AMANECER 

DB QUJ!;.R.ET.utO 
llllüNA&IO .. lliJOIMAClO!i, AI"AUSIJ J AU'DIIATñ'Ai 

Tels. 14-56-99 y ; 
12-10-78 

JILTENISWORLD#~ 
, \\_.--,...;'¡Te invita a conocer el más variado J._ .... . 

--~· surtido en tenis y ropa deportiva, ti'/~'( 
· en las mejores marcas de . ~,.._ 

importación y nacionales ....;. · 
comprueba los mejores precios de adidas -=-

~ Querétaro.Allende Sur # 4 (i :t" ~ Tel. (91:42) 14-56-94 ~~ ~ 
. . Queretaro, Qro. ~ _ ·,; 
._ .. , ~' 

L-"1--- ~ •••• ~· Presenta este anuncio y 
pide tu descuento 

PESCA.DOS,' 
MARISCOS Y CARNE 

SOPA DE MARISCOS 
CALDOS DE CAMARON 
CALDOS DE PESCADO 

~onozca nues
tras especialidades 
¡Están •... ! ¡SALUDI 

L'O ESPERAMOS EN: 
Av . . Zaragoza 44 Pte. t'lUERETARO, ORO.-

•1f 

~¡-
~~ 
. 7-r 
7'\. 

Le tenemos todo para su figura bonita: 
Té, licuados y una variedad de productos 

para adelgazar 
Todo lo necesario para su ~utis y que tenga 

. u·na apariencia natural 
Visítenos en 

Corregidora Sur # _127 Centro 
Tel. 14·-04-67 
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A:MAN·ECER 
DE QUERETAitO 

~SEMANAKJO DE ÍNJOIMACJON, AHWSIS Y AU'EINATWAS 

··tras 5-días de meendio~ mil 
800 has. consumidas po~ el 
. · . fuego en Valle Verde_ 

Al.fllodelas2dela tardedellunes Protección Civil de la Secretaria 
. 12 de~bril inició lQlfucendio que de Gobierno, Frandsco Garct,; 
afectó una superficie calculada Muñaz, sobrevoló-la zona y eva
por el gobierno del estado entre luó la situación. 
mjl-SOO y mil800 hectá~s" en la De acuerdo con los técnicos, la 
región del Valle Verde del muni- vegetación afectada ~iallamada. 
cipio de Jalpan de.Serra.l..a tarde "selva baja~' (yerbas y arbustos) y 
del viernes 16, mediante un co- nohubopéntidashumal)a$,ni·tam
municado emitido por la Coordi- poco resultaron afectados anima-
nación de Cotnunicación Social les o viviendas. Participaron en 
del gobierno estatal, se informó las acciones m¡is de 500 personas, 
que el fuego quedó sofocado. Esto entre bomberos, militares, volun,. 
fue señalado luego de que una tarios y peiSonal de la SARH. 
comisión integrada por el ti~ar Auilque hasta el viernes no ha-
de la Secretaria de Desarrollo bía i_Diciado averiguación alguna, 
Agropecuario, Luis Alvarez seadelantóquehaysospechasde 
Septién; el alcalde de Jalpan, que la responsabilidad del sinies-
Víctor Manuel Pedraza; el repre- tro pódría recaer en los propieta-
sentante de la SARH, Eduardo rios de dos predios de Valle Ver-
&calante, y el coo~nador de de. 

Saa Sebastlu, otra cápala sla cnz. 

No hay cruces _en el cielo 
Ricardo MorenoMendoza 

No queda la menor duda: ni 
cuidamos arriba ni cuidamos 
abajo. Las cruces de las cúpulas 
cte· los--templos queretanos se 
nos han ido cayendo (ahí están 
San Agustín, San Antonio y 
ahora San Sebastián). La foto 
que vemos corresponde a la cú
pula de San Sebastían, santo 
que de por sí no llega a vestidu
ras y que ahora ya se ha quedado 
sin cruz. ' 

Si analizamos las alturas, no 
salimos del todo bien librados 
en esta blrroquísima ciudad. 
Los áng~les de San Angustín 
bateados; en Santa Rosa de 
Viterbo, sus más bellos reta
blos, siempre expuestos al peli
gro de un incendio, un chispazo 
producido por un corto circuito 
(pues la instalación pasa por las 
callecitas de madera de los reta
blOs y las balastras luminosás 
siempre SQil un peligro latente). 

Han sucedido co~ frecuencias 
-espantosos siniestros q~ dejan 
reduci~os a un montón de ceni
zas todo el arte religioso de una 

época, pOr descuidos muy simi-

lares. (¿Un ejemplo? FJ templo 
del Carmen en San Cristóbal de 
las ea&as, Chiapas). 

Sómos extremistas. O bien 
remodelamos los inmuebles y 
monumentos al grado de dejar 
los irreconocibles o convertidos 
en edificios Mexican Curio 
como, por ejemplo, el Mesón de 
Santa Rosa, en Plaza de Armas, 
el edificio sede del Banco Na . 
cional de México, entre otros 
del centro deQuerétaro, que ha 
sido convertidos en comercios 
bien maquillados; o de plano 
dejamos que se vayan cayendo, 
poco a poco como la fachada del 
Templo de San Agustín, que a 
pedazos se va fragmentando y 
no hacemos el menor caso. 

Por desgracia personas que 
llegan de otras entid3des a ocu 
pa-r puestos claves no ponen todo 
el ámor y el cuidado que se de 
poner en estos monumentos, que 
san pasión y orgullo nuestro. S 
habla de planes y programas a m 
biciosos para cuidar de nuestro 
P.ttrimonio, pero no se ven rea 

· Ii&des. . 

. ~ 
; . ~ . ....... , .. 
.,. 

- . 

n ·ecotnisl!fOII"'Ia CerV~~ ett .el puent~ de.Al~tl3" 

Durante la Semana Santa, en el puente de Ayutla 

"llovió la prepotencia": sin mediar explicación, 
autoridades de Arroyo Seco decomisaron 16 carto
nes de cerveza, no obstante que las utilidades de la 
venta seóan para la comunidad ejidal. Además, 

varios grupos de turistas que visi~ron la región 
retornaron a sus lugares de origen, molestos por los 
malos tratos que recibieron. 

• En tanto, los vecinos de Ayutla están inconformes 
porque el propietario del Balneario "Ayutla" bau
tizó con este nombre su negocio sin tomar el 

parecer de nadie. El comisariado ejidal, Andrés 
Ramírez, indicó que esta inconformidad será trata
da en su próxima asamblea. (Fotos de Aureliano 

Compean). 

Dos casos en Afro yo Seco y Pinal de Amoles Pinal de Amoles. La señora Al vara 
de Barrón había capturado un 
enjambre que pasó cerca de su 
casa y entre dicho enjambre iban 
algunas abejas africanas, lo que le 
produjo las lesiones que le lleva
ronal hospital. Los técnicos ~o
mendarontenermuchocuidadoy 
no realizar actos semejantes para 
bien de la salud y la seguridad de 
la población. 

Dos personas atacadas por abejas 
africanas en El Rayo 

En la población de El Rayo, Arro
yo Seco, un anciano de 92 años -
Anselmo Magdaleno Pérez-quien 
seencontrabaleñando,fuecentro 
de ataques de feroces abejas, 
presumiblemente africanas. 
Como a las tres de la tarde salió al 
monteycomonollegabaasucasa 
sus familiares se empezaron a pre
ocupar, por lo que iniciaron su 
búsqueda. Al filo de la noche lo 
encontraron, caminando con difi
cultad de re~o y presentando 
diversas picaduras en diferentes 
partes del cuerpo. 

Aparentemente el enjambre de 
abejas se encontraba en el orificio 
de un árbol y al pasar provoCó sin 
querer el ataque. Dada la lentitud·* 
de Jos movimientos del anciano 
quedó indefenso ante el at.aque de 

· las abejas al igual que su asno 
quienloibaacompañandO; Como 
presenta hinchazón en varias par
tes de cuerpo sus familiares 
deeidierom trasladado al hospital 
Arroyo Seco. 

Por 9tra parte, técnicos de la 
~ectetaóa de Agri~ulrura. y .Re
cursos Hidráulicos(SARH)seña;. 

laron a este semanario que otra 
persona fue atacada por dichos 
insectos sufriendo graves lesio
nes, por lo que tuvo que asisitir a 
recibir atención médica, esto su
cedió en la cabecera mUnicipal de 

Jodas, colgado y tronado por modernos 
· cristianos queretanos 

O.rute la ••-• deJ•il-.·aJp•lerl ea ·la rmc.o~~ada éle ~•.Fra_a~ ~ la 
. Cll•m•d61t de kas.festh'ld8des ile la SeJUaa Saata ea Q•eritato: (Foto de Jesú 
o.amn.). . 
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